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Pr. Gilton Medeiros

A vida, desde o nascimento, é marcada pelas lutas constantes. Algumas de pouca importância, outras de
grande impacto, mas elas estão sempre presentes. Às vezes, as lutas representam passos para o crescimento e até
mesmo para o enriquecimento das nossas vidas. Em outras ocasiões, as lutas serão para garantir a sobrevivência:
vencer uma enfermidade; superar uma situação de desemprego, fome ou miséria; garantir um teto; solucionar
conflitos com as pessoas com quem convivemos; e, ainda, conquistar a paz e a serenidade interior.

Em todas estas lutas há, entretanto, uma coisa em comum: todas elas são, primariamente, manifestações
externas da nossa condição interior. É em nosso coração que os problemas surgem e é lá também que nasce a
solução para cada um deles. A Bíblia diz: “Sobre tudo o que se deve guardar, guarda o teu coração, porque dele
procedem as saídas da vida.” (Pv 4.23) e Jesus ensinou: “Mas o que sai da boca procede do coração, e isso
contamina o homem. Porque do coração procedem os maus pensamentos, mortes, adultérios, prostituição, furtos,
falsos testemunhos e blasfêmias.” (Mt 15.18-19).

Então, a questão maior é: como mudar o meu coração para que, transformado, eu possa resolver os meus
problemas e as minhas lutas? Se o meu problema não é o que eu imagino, ou seja, os conflitos, as pessoas, as
situações e circunstâncias da vida, como resolver o meu verdadeiro problema que é o que nasce do meu coração?

A Bíblia ensina que só Deus pode mudar o nosso coração. O profeta Ezequiel, anunciando o juízo de Deus,
disse: “Eu lhes darei um coração novo e porei em vocês um espírito novo. Tirarei de vocês o coração de pedra,
desobediente, e lhes darei um coração bondoso, obediente. Porei o meu Espírito dentro de vocês e farei com que
obedeçam às minhas leis e cumpram todos os mandamentos que lhes dei.” (Ez 36.26-27).

Assim como Deus prometeu ao Israel antigo, ele está pronto para fazer conosco: mudar o nosso coração! E,
traduzindo isso para a vida prática, Deus nos dará uma nova perspectiva, um novo modo de olhar e entender as
coisas. Assim, como Paulo, descobriremos que é quando somos fracos é que somos fortes (2Co 12.10);
compreenderemos que é possível ser contente e alegrar-se mesmo em meio as adversidades (Fp 4.10-13);
perceberemos que Deus está no controle da história (nossa, pessoal, e da humanidade) como explicou José (Gn
50.15-21) e, ainda, veremos que, em todas as situações e em qualquer lugar, o Senhor está conosco (Mt 28.20)!

A situação está complicada? Os problemas são muitos e as lutas são grandes? Deixe Deus mudar a sua forma
de entender a vida e as suas dificuldades e aí, não importam quais sejam as batalhas, a “... paz de Deus, que excede
todo o entendimento, guardará o vosso coração e a vossa mente em Cristo Jesus.” (Fp 4.7).

“O homem bom do bom tesouro do coração tira o bem, e o mau do mau tesouro tira o mal;
porque a boca fala do que está cheio o coração.” Lucas 6.45

De dentro para fora
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EU ERA FELIZ E NÃO SABIA!
sensação de que o presente não é tão bom
como foi o passado é universal. Todos
nós, especialmente os que vivem a idade

adulta, tem a impressão de que “antigamente é
que era bom!”. Um dos paradoxos da existência
humana é esse: desprezamos a realidade presente
(a única que existe), sonhamos com um futuro
que não sabemos se chegará e, ainda, como será,
e temos saudades do passado, que já não existe
mais e que, quando era o presente, também não
era considerado!

Vivemos como descreveu Salomão, “correndo
atrás do vento” (Ec 2.11). Nós nos esquecemos – ou
não sabemos – que ser feliz é viver segundo a
perspectiva dos ensinos da Palavra de Deus. Aí
seremos capazes de, mesmo na hora da dor e da
dificuldade, perceber que é possível ser feliz e nos
alegrarmos. A Palavra nos ensina que “... as aflições
deste tempo presente não são para comparar com a
glória que em nós há de ser revelada”. (Rm 8.18). Ou
em outras palavras: quando eu tenho a
perspectiva correta, o meu sofrimento e a minha
dor do presente serão entendidas como parte do
processo que Deus conduz para que sejamos
capazes de experimentar a sua vontade que é
“boa, agradável e perfeita” (Rm 12.2). Afinal, “todas
as coisas cooperam para o bem daqueles que amam a

Deus, daqueles que são chamados segundo o seu
propósito.” (Rm 8.28).

Veja como, na matéria de capa desta edição,
podemos descobrir o que é ser feliz de verdade!
Vale a pena conferir!

As contribuições dos nossos colaboradores e
colunistas, como sempre, estão à disposição para
contribuir para a sua inspiração e crescimento
pessoal. São notícias, registros, textos para
reflexão e muita informação. Aproveite!

Por fim, se você gostou do conteúdo desta
edição da Revista Novas, compartilhe o link de
acesso à vontade com os seus contatos e amigos
nas redes sociais!

Obrigado e boa leitura!
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CAPA |  VIDA CRISTÃ
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cantor e compositor gaúcho Lupicínio
Rodrigues (1914-1974) eternizou, nos versos
da canção “Felicidade”, o pensamento da

maioria em relação a este sentimento: “Felicidade foi-
se embora / E a saudade no meu peito ainda mora / E é
por isso que eu gosto lá de fora / Porque eu sei que a
falsidade não vigora.” Nesse caso, ao que parece,
felicidade é desfrutar da lealdade, do respeito e da
consideração do outro.

No dicionário, “felicidade” é definida como
“qualidade ou estado de feliz; estado de uma
consciência plenamente satisfeita; satisfação,
contentamento, bem-estar” e ainda: “bom êxito,
acerto, sucesso” e por fim, “bem-aventurança, salvação
eterna” (Houaiss, p. 1323).

Entretanto, a vida nos mostra que, algumas pessoas
que aparentemente não têm razões, como as listadas
no dicionário, para se sentirem felizes, exibem alegria,
satisfação em viver e até mesmo são capazes de inspirar

e encorajar amigos, parentes e vizinhos nas horas de
dor e de tristeza.

Em outras palavras, a felicidade está diretamente
relacionada com a percepção que a pessoa tem do seu
estado ou condição, como bem demonstram diversas
situações em que algumas pessoas, mesmo
enfrentando duras adversidades, ainda assim, se
consideram felizes.

Um exemplo claro disto é o do apóstolo Paulo que,
em uma das “cartas da prisão”, foi capaz de dizer:
“Alegrai-vos sempre no Senhor; outra vez digo: alegrai-
vos.” (Fp 4.4) E, nos livros proféticos, vemos a
demonstração de alegria e de fé de Habacuque, que
exclama: “Ainda que a figueira não floresça, nem haja
fruto na vide; o produto da oliveira minta, e os campos
não produzam mantimento; as ovelhas sejam
arrebatadas do aprisco, e nos currais não haja gado,
todavia, eu me alegro no Senhor, exulto no Deus da
minha salvação.” (Hb 3.17-18).
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A CAPACIDADE de sentir-se bem consigo mesmo é uma das expressões mais comuns de felicidade. Pessoas felizes
apreciam a si mesmas e se aceitam, com suas virtudes e defeitos, sabendo que ninguém é perfeito.
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A verdade é que, ser feliz é a grande meta, a busca
de todos. Aliás, hoje, praticamente, a maior parte das
pessoas se sentem obrigadas a serem felizes. A teológa
e comunicadora Dora Bomilcar considera que vivemos
num mundo no qual somos objetos de obrigação por
alguma coisa ou conceito que pode ser traduzido como
tirania. Felicidade pode ser um resultado momentâneo
de circunstâncias que preenchem um certo momento
na vida, satisfação de desejos e sonhos realizados.

E, numa provocação, pergunta a cada um de nós:
Em que fase da vida você está para compreender este
conceito? Na sua juventude cantando ‘Felicidade!
Passei no vestibular’, música de Martinho da Vila? Na
sua maturidade jogando-se numa relva no parque e ler

um livro ou olhar o céu azul? Ou na sua velhice
sentindo que você consegue se locomover sozinho, ter
os cinco sentidos ainda em ordem podendo ouvir, ver,
tatear, respirar e sentir o cheirinho e o sabor das
frutas, das ervas e dos temperos?

A pastora e psicóloga Deusirene Moreira acrescenta
que a sociedade não tolera o desprazer e a tristeza. Seu
Jorge, cantor e compositor, define em sua música,
felicidade como um estado de prazer: viver na
companhia da amada, estar todo dia com ela, sentir seu
perfume e ter a certeza que tem seu amor… Continua
descrevendo o prazer de compartilhar sua presença e,
até mesmo quando não estão juntos, é felicidade sentir
saudades. Entretanto, essa é uma concepção de
felicidade internalizada nesse tempo, especialmente
na cultura ocidental, que nos leva a crer que, este
modelo, restrito à alegria, signifique ser feliz. Desta
forma, a cultura, o teatro e a música apresentam uma
espécie de ditadura para a felicidade. A sociedade
impõe “satisfação garantida ou seu dinheiro de volta”.
Ser feliz não é esse estado durável de plenitude.
Felicidade pressupõe duas dimensões: alegria e
contentamento.

Para Deusirene o conceito de felicidade deve partir
de dentro para fora. Mas, para a sociedade, o
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Para Dora, contentar-se com o
que tem pode significar viver

uma vida simples e árdua,
trabalhando para a construção

de uma estrutura singela que
nos traga bem-estar e paz

pessoal e ao nosso redor. Mais
que meditar, aprofundar e

trabalhar as bem-aventuranças
em cada vida, reestruturando os

hábitos sob a ótica de Jesus.

É formada em pedagogia e teologia pela
FTBSP – Faculdade Teológica Batista do

Estado de São Paulo. É radialista e trabalha
na RTM – Rádio Trans Mundial) há 25 anos.

Atualmente apresenta o programa
“Conversa Franca”, um programa de

entrevistas. Coordena o departamento de
Oração da AMTB – Associação de Missões

Transculturais Brasileiras.

DORA BOMILCAR DE ANDRADE
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movimento é inverso. O consumismo, gerado por uma
cultura de ostentação, associa as cenas fotografadas e
filmadas aos estados de bem-estar físico e psíquico das
pessoas. As redes sociais estampam roupas, veículos,
acessórios de marca como bens e serviços
indispensáveis para o sucesso e o prazer humano. Com
a globalização, a sociedade se tornou mais materialista
e preocupada com sua imagem pessoal. Viver de forma
contrária, revelando outra imagem pessoal, tornou-se
quase um padrão desviante. À exemplo disso, foi a
aparição da atriz Fernanda Torres, ao receber seu
prêmio pela atuação em filme recentemente em
cartaz. A crítica ressaltou seu cabelo arrumado de
maneira simples, unhas discretas, sem nenhuma
maquiagem, deixando, inclusive, revelar as rugas no
rosto. Ter vale mais que ser, segundo os padrões
estéticos.

A ideia de felicidade varia e até fica personificada,
acabando por dar uma agradável sensação nesta coisa

A ASSOCIAÇÃO entre consumo e felicidade tem levado muitas pessoas à ruína financeira. Ao menor sinal de ansiedade,
as pessoas saem em busca de satisfação fazendo dívidas, muitas impagáveis, comprando por impulso e sem necessi-
dade. A desculpa, normalmente é “Eu mereço!”
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momentânea que pode ser a possessão de um objeto
adquirido, a qual chamamos de felicidade, explica
Dora. A ideia compartilhada por muitas pessoas
significa ter saúde, amor, dinheiro suficiente. A tal da
felicidade torna-se uma cultura que transforma cada
pessoa em uma empresa autogerida, orientada para a
maximização de ganhos, vinculada ao capitalismo
financeiro e ao consumismo. Nós nos valemos até de
“smiles” ou coraçãozinho emoldurado pelas mãos.
Esquecemo-nos de que as surpresas, como o encontro
com velhos amigos; uma professora querida; o abraço
de um neto; produzem a alegria que não precisa ser
explicada, mas somente sentida, vivida e valorizada.
Longe do consumo de bens duráveis, por vezes
necessários, que nos deixam práticos e objetivos. Na
minha vida isso aconteceu. Quando era adolescente,
para ser feliz, tinha que entrar numa boa faculdade; na
juventude, tinha que ter um marido cristão. Depois
seria feliz se tivesse filhos, se eles seguissem os
caminhos do Senhor; depois se tivesse netos, se tivesse
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uma vida saudável, se não ficasse doente, se tivesse
uma casa e por fim alguém que cuidasse de você na
velhice. Obrigações e obrigações e obrigações. Não
temos uma explicação correta de qual é a verdadeira
felicidade!

No Sermão da Montanha (Mateus 5 a 7), Jesus lista
algumas “bem-aventuranças”, isto é, condições para ser
feliz, e nenhuma delas coincide com os atuais
indicadores de felicidade. Mas, o que ocorre é que,
lamentavelmente, não levamos em conta o que Jesus
ensinou. A Dora, de forma assertiva, explicou que
associamos o termo felicidade a explicações baratas e
nos distanciamos das palavras de Jesus proferidas no
Sermão da Montanha. Lembro deste texto que, como
nenhum outro, influenciou a minha vida e a história.
As bem-aventuranças nos falam da nossa relação com

Deus, com o próximo e com nós mesmos. É o mapa
seguro que nos ensina o caminho de uma vida que
agrada a Deus e glorifica o seu nome. Somente alguém
que recebeu um novo coração, uma nova vida pode
vivenciar a realidade das bem-aventuranças e ser feliz.
John Stott diz que as bem-aventuranças não são
qualidades inatas ou adquiridas pelo esforço humano.
Nenhum homem poderia possuir estas bem-
aventuranças à parte da graça de Deus.

As bem-aventuranças não são o prêmio pela nossa
obediência a certos preceitos da lei, mas o resultado da
perfeita obediência de Cristo e sua obra vicária por
nós. Você pode colocar a sua fotografia na moldura das
bem-aventuranças?”

Sobre isto a Deusirene acredita que o Sermão do
Monte deveria ser o modelo ético, moral e espiritual,
mas hoje, a felicidade não está associada a uma vida
bem-aventurada, segundo os padrões de Jesus. Ser
bem-aventurado tem relação íntima com uma
prosperidade que tem origem interna. Esta é mais
associada à dimensão do contentamento do que com a
satisfação (prazer). Jesus usa emoções e sentimentos
que não são valorizados, ou melhor, são negados, neste
tempo: choro, sofrimento, pobreza de espírito,
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Para a pastora Deusirene,
o conceito de felicidade deve
partir de dentro para fora. Mas,
para a sociedade, o movimento
é inverso. O consumismo,
gerado por uma cultura de
ostentação, associa as cenas
fotografadas e filmadas aos
estados de bem-estar físico e
psíquico das pessoas.

DEUSIRENE MOREIRA

Pastora Auxiliar na Igreja Batista em
Parque Araruama, São João de Meriti, RJ.

É Bacharel em Educação Religiosa e
Psicóloga Clínica. Atua como Terapeuta de

Casais e Família.
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humildade, etc. Tais condições são consideradas
atualmente como debilidade e fraqueza. Não devem
ter lugar na experiência humana.

A Bíblia nos mostra, que o apóstolo Paulo tinha
aprendido “a contentar-me com o que tenho. Sei estar
abatido e sei também ter abundância; em toda a
maneira e em todas as coisas, estou instruído, tanto a
ter fartura como a ter fome, tanto a ter abundância
como a padecer necessidade” (Fp 4.11-12). Para a
Deusirene, é possível seguir este exemplo.

Ela afirma que esta é a dimensão da felicidade que
precisa ser vivida e ensinada às futuras gerações!
Nossas crianças e jovens estão cercadas e mergulhadas
no consumismo, materialismo e hedonismo (busca
pelo prazer). As gerações X, Y, Z, Alfa e Beta sofrem
influência da Pós-Modernidade. A concepção de
felicidade só aponta para os prazeres a satisfação
imediata (cada vez mais imediata). A família, a escola e
toda a sociedade precisa ensinar a empatia, a gratidão,
e, principalmente, ajudá-los a desenvolver a
resiliência. Estes são conceitos que fazem parte dos
pilares da Psicologia Positiva, que acolhe o
contentamento e valoriza as emoções negativas, dando
um novo olhar, por exemplo, para experiências de
tristeza e medo.

Acrescentando, a Dora conclui que o apóstolo Paulo
nos dá uma pista para a nossa vida: contentar-se com o

que tem pode significar viver uma vida simples e árdua,
trabalhando para a construção de uma estrutura
singela que nos traga bem-estar e paz pessoal e ao
nosso redor. Mais que meditar, aprofundar e trabalhar
as bem-aventuranças em cada vida, reestruturando os
hábitos sob a ótica de Jesus, fortalecem o estar e o se
movimentar diariamente. Meu profundo anseio é que
este pequeno artigo seja um instrumento de benção
na sua vida. A felicidade não procede do mundo, mas
de Deus e é na presença de Deus que existe a
felicidade. Que Deus abençoe sua vida em 2025 na
medida em que caminharmos pelas páginas da Bíblia. É
nesta intimidade com o Pai que encontraremos a
verdadeira felicidade!

Para o salmista, a felicidade é viver segundo os
preceitos do Senhor, como vemos no Salmo primeiro:
“Felizes são aqueles que não se deixam levar pelos
conselhos dos maus, que não seguem o exemplo dos
que não querem saber de Deus e que não se juntam
com os que zombam de tudo o que é sagrado!” (Sl 1.1).
Esta orientação, simples e ao mesmo tempo,
desafiadora, é a fonte da felicidade, como atesta o
apóstolo Paulo nas orientações que dá ao seu discípulo
Timóteo: “Pois toda a Escritura Sagrada é inspirada por
Deus e é útil para ensinar a verdade, condenar o erro,
corrigir as faltas e ensinar a maneira certa de viver.”
(2Tm 3.16)

Seja feliz! Viva da maneira certa!

BONS AMIGOS, bons momentos: muitas vezes a felicidade está associada a desfrutar destas pequenas alegrias que a
vida pode proporcionar
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Num relatório que entrevista mais de 100 mil
pessoas a cada ano, a Fundação Mundial
para a Felicidade (World Happiness
Foundation) prepara e divulga o Mapa da
Felicidade Mundial com a lista de 134 países.

Esse relatório é publicado sempre no dia 20
de março, eleito pela ONU como o Dia
Internacional da Felicidade.

Este estudo anual é baseado em dados de
fontes como a Gallup World Poll, alavancando
seis fatores principais: apoio social, renda,
saúde, liberdade, generosidade e ausência
de corrupção.

Em 2023, a Finlândia liderou o ranking como
o país mais feliz do mundo – feito que a

OS DEZ PAÍSES MAIS

FELIZES DO MUNDO
nação escandinava já alcançou seis vezes
consecutivas. Já o Brasil, caiu 11 posições,
indo do 38º para o 49º lugar (2023).

Segundo os critérios da Fundação Mundial
para a Felicidade, os dez países mais felizes
são:

1. Finlândia
2. Dinamarca
3. Islândia
4. Israel
5. Países Baixos
6. Suécia
7. Noruega
8. Suíça
9. Luxemburgo
10. Nova Zelândia
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SEGUNDO os critérios da Fundação Mundial para a Felicidade (World Happiness Foundation) a Finlândia é o país mais
feliz do mundo. No registro, a Catedral Near Buildings, na capital do país, Helsinki.
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1. APRENDA A VER ALÉM – Uma das
principais causas da infelicidade é a nossa
curta percepção dos fatos e dos
acontecimentos. A Bíblia registra um exemplo
claro de como isto acontece: no Salmo 73, o
salmista Asafe lamenta a sua situação e
descreve, com tristeza, a prosperidade dos
ímpios. Essa dor o atormentava e só teve fim
quando ele foi capaz de enxergar mais além e
ver o destino daqueles que cometem a
maldade. Nos versos 16 e 17, ele afirma:
“Quando pensava em compreender isto,
fiquei sobremodo perturbado; até que entrei
no santuário de Deus; então, entendi eu o
fim deles.”

Em outras palavras, se queremos viver
felizes, precisamos adotar a perspectiva mais
abrangente, buscando ver mais amplamente.
É preciso aprender a ver além. Assim
conseguiremos ver e entender que um
aparente fracasso – a morte de Jesus na
cruz – na verdade foi um triunfo! Paulo diz:
“De fato, a mensagem da morte de Cristo na
cruz é loucura para os que estão se
perdendo; mas para nós, que estamos sendo
salvos, é o poder de Deus.” (1Co 1.18).

2. PRATIQUE MEDITAÇÃO – A Bíblia diz que a
pessoa que se dedica a meditar no que a
Palavra de Deus diz é feliz: “Felizes são
aqueles que não se deixam levar pelos
conselhos dos maus [...] Pelo contrário, o
prazer deles está na lei do Senhor, e nessa
lei eles meditam dia e noite.” (Sl 1.1-3). O
exercício da meditação deve fazer parte da
rotina diária e ajuda a desacelerar os
pensamentos e a pausar a respiração.

3. ALIMENTE-SE DE BONS PENSAMENTOS
– Escolher o que queremos ter em nossa
mente é essencial para uma vida feliz. A esse
respeito o sábio autor dos Provérbios
recomendou: “Tenha cuidado com o que você
pensa, pois a sua vida é dirigida pelos seus
pensamentos.” (Pv 4.23) e, nesta mesma
linha, o apóstolo Paulo recomendou: “Quanto
ao mais, irmãos, tudo o que é verdadeiro,
tudo o que é honesto, tudo o que é justo,
tudo o que é puro, tudo o que é amável, tudo

o que é de boa fama, se há alguma virtude, e
se há algum louvor, nisso pensai.” (Fp 4.8).

Quando a nossa mente é ocupada com bons
pensamentos torna-se mais fácil enfrentar as
adversidades e quebrar a tendência de só
pensar em coisas ruins, e ficar achando que
nada dará certo. É preciso lembrar sempre
que normalmente os nossos medos e
preocupações não têm fundamentação real.

4. SEJA GRATO – Além de ser um
mandamento bíblico, a gratidão deve ser
cultivada pois ela produz efeitos
extraordinários em nossas vidas. Uma pessoa
grata é uma companhia agradável, que traz
alegria e bom humor para todos que estão
próximos. A Bíblia diz: “Em tudo dai graças,
porque esta é a vontade de Deus em Cristo
Jesus para convosco.” (1Ts 5.18).

Não espere para ser grato ou expressar a
gratidão em função de grandes
acontecimentos. Devemos ser gratos pelos
grandes e pequenos momentos da sua vida.
Ao se lembrar de que, todos os dias,
acontece algo pelo o qual você deve
agradecer, você começa a perceber que há
felicidade em tudo ao seu redor, mesmo
quando as coisas estão difíceis.

Uma boa maneira de cultivar a gratidão é
registrar em um caderno ou memorizar três
coisas por dia pelas quais é preciso ser grato.
Isso fará com que sintamos alegria por todas
as bênçãos que recebemos!

5. CULTIVE O AUTOCUIDADO – Autocuidado
é cuidar de si mesmo. É dedicar um tempo
para si, mesmo em meio a rotina e as
obrigações diárias. A atenção que cada um
deve dar para si é muito importante para se
poder ter uma qualidade de vida satisfatória,
uma vez o autocuidado nos leva a identificar
as nossas necessidades físicas, mentais e
emocionais e, assim, criar condições para
que estas necessidades sejam supridas.

Quando mantemos uma rotina de
autocuidado, buscamos hábitos saudáveis,
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melhor estilo de vida, além de adotarmos
cuidados de saúde e prevenção de doenças.
Além disso, esta prática traz benefícios para
a saúde física, mental e emocional e,
consequentemente, melhora a produtividade,
os relacionamentos interpessoais e a
autoestima. É como a Bíblia diz: “Cuide de
você mesmo e tenha cuidado com o que
ensina.” (1Tm 4.16).

6. MANTENHA RELACIONAMENTOS
SAUDÁVEIS – Encontramos diversas
recomendações bíblicas que nos orientam a
sermos criteriosos em relação às pessoas
com quem convivemos. Em Provérbios
temos: “Quem anda com os sábios será
sábio, mas quem anda com os tolos acabará
mal.” (Pv 13.20”. Na carta aos Coríntios, o
apóstolo Paulo explica: “Não se enganem: “As
más companhias estragam os bons
costumes.” (1Co 15.33).

Por isso, seja sábio na hora de escolher com
quem você vai gastar o seu tempo. Além
disso, lembre-se: não deixe de dedicar um
tempo para encontrar os amigos e familiares
e estreitar os laços de afeto. Ter pessoas
queridas próximas é fundamental para se

sentir acolhido e viver momentos de alegria.

7. ENCONTRE EM DEUS O SEU
VERDADEIRO PROPÓSITO – A nossa
felicidade está relacionada ao sentido que
damos ou encontramos para a nossa própria
existência. É preciso que consigamos
responder a perguntas como: Qual é a minha
razão de viver? O que é que me move? A
Bíblia responde a estas e a outras perguntas
semelhantes nos mostrando que fomos
criados por Deus, em Cristo, para ele mesmo.
A nossa felicidade é, portanto, viver com e
para Deus! A Bíblia diz:“Porque dele, e por
ele, e para ele são todas as coisas; glória,
pois, a ele eternamente. Amém!” (Rm 11.36).
Escrevendo aos Colossenses, o apóstolo
Paulo acrescenta: “Porque nele [Jesus] foram
criadas todas as coisas que há nos céus e na
terra, visíveis e invisíveis, sejam tronos,
sejam dominações, sejam principados, sejam
potestades; tudo foi criado por ele e para
ele.” (Cl 1.16).

Descubra o propósito de Deus para a sua
vida e viva plena e intensamente para
cumprir o plano que Deus preparou para
você!

CULTIVE A GRATIDÃO!
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novo ano chegou e, geralmente, ele vem
acompanhado de esperança para com esses
novos dias. Mas nem sempre e nem todos

conseguem enxergar o futuro com bons olhos. Talvez,
as lutas do último ano tenham sido tão intensas que
seus olhos, embaçados pelas lágrimas, lhe impedem de
ver um bom futuro.

Há também aqueles que, diante das muitas
situações devastadoras e do medo de acreditar que algo
bom possa acontecer, desenvolveram a filosofia: “Se
você não esperar que nada de bom aconteça, não se
decepcionará quando nada acontecer”.

O problema é que a tentativa de evitar alimentar a
esperança para não se ferir, desenvolve um estilo de
vida negativo. Tudo se torna negativo porque seus
pensamentos são negativos. E a Bíblia nos ensina, em
Provérbios 23.7, que: “Porque, como imaginou no seu
coração, assim é ele.”

O que você tem imaginado em seu coração? Quais
tem sido os seus pensamentos a respeito de seu
futuro? Partindo do princípio de que o nosso futuro é
conduzido pelo Senhor, e de que toda a nossa
esperança está Nele e é Ele, à despeito das
circunstâncias, é preciso tomar a decisão de começar a
pensar e a viver diferente em 2025.

O Estude a Bíblia, confie em Deus para restaurar suas
emoções, sua visão e também a sua esperança. Dessa
forma, você verá, aos poucos, o pessimismo e
negativismo saírem de sua vida. Sirva a Deus com todas
as suas forças e perceba a importância de ter seus
pensamentos e as suas palavras alinhados à verdade da
Palavra de Deus.

Nossos atos são o resultado direto dos nossos
pensamentos. Se renovarmos a mente de acordo com a
Palavra, provaremos, como Romanos 12.2 promete, na
nossa experiência de vida, “a boa, agradável e perfeita
vontade de Deus”.

Aceite o desafio transformador de alinhar seus
pensamentos com os pensamentos de Deus e passe a
enxergar o futuro com bons olhos!

ENXERGUE O FUTURO
COM BONS OLHOS
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devoção cristã é o apego sincero e fervoroso a
Deus e à sua Palavra. A devoção se dá tanto por
meio de práticas pessoais regulares, como

também comunitariamente por meio de atos
litúrgicos. Envolve o temor de Deus, o apreço pela sua
Palavra, a piedade pessoal e o compromisso com a
religião professada. São práticas devocionais: a leitura
e meditação nas Escrituras, a oração, o jejum, o louvor,
a comunhão cristã, a contribuição cristã, etc.

A vida cristã passa pelo caminho da santificação. Os
atos de devoção somente são aceitos por Deus quando
são a expressão de uma vida santificada. Segundo o
ensino bíblico, sem a santificação ninguém verá o
Senhor (Hb 12.14). Vê-se, portanto, que a vida cristã
não é mera contemplação, mas é luta diária de
enfrentamento do pecado e obediência aos
mandamentos do Senhor.

É oportuno ressaltar também que a vida cristã deve
desembocar em serviço dedicado à causa cristã. Isso é o
que se denomina missão da igreja. A missão inclui a
evangelização (proclamação do evangelho) e a ação
social cristã (boas obras).

A devoção, a santificação e a missão devem ser
exercitadas, tanto de forma individual quanto
comunitária.

Segundo o ensino bíblico, fomos criados para o
louvor da glória de Deus: “Bendito o Deus e Pai de
nosso Senhor Jesus Cristo, que nos tem abençoado
com toda sorte de bênção espiritual nas regiões
celestiais em Cristo, assim como nos escolheu, nele,
antes da fundação do mundo, para sermos santos e
irrepreensíveis perante ele; e em amor nos
predestinou para ele, para a adoção de filhos, por meio
de Jesus Cristo, segundo o beneplácito de sua vontade,
para louvor da glória de sua graça (...) fomos também
feitos herança, predestinados segundo o propósito
daquele que faz todas as coisas conforme o conselho da

sua vontade, a fim de sermos para louvor da sua glória”
(Ef 1.3-6,11,12).

Considerando que fomos criados para o louvor da
glória de Deus, devemos nos exercitar mais e mais na
prática da devoção, buscando cumprir com excelência
esse santo e sublime propósito. A orientação bíblica é
clara: “Que é o que o Senhor requer de ti? Não é que
temas o Senhor, teu Deus, e andes em todos os seus
caminhos, e o ames, e sirvas ao Senhor, teu Deus, de
todo o teu coração e de toda a tua alma?” (Dt 10.12).

Desde cedo, em um lar cristão, os filhos são
instruídos no sentido de que o fim supremo e principal
do homem é glorificar a Deus e fruí-lo para sempre (Sl
73.24-26; Jo 17.22-24; Rm 11.36; 1Co 10.31).

Nenhum de nós deve negligenciar o chamado para
servir a Deus dessa maneira. Diante disso, somos
desafiados a avaliar a nossa vida devocional. Temos
correspondido ao propósito para o qual fomos criados?
Temos feito isso de forma satisfatória e exemplar? O
que podemos fazer para aperfeiçoar nossa devoção a
Deus? Estas são questões que devemos considerar
neste início de ano, a fim de que aperfeiçoemos mais e
mais a nossa prática cristã.

Que o Espírito nos ilumine e nos desperte para
cumprirmos de maneira fiel a vontade de Deus! Leia e
estude a Bíblia. Ore individualmente. Ore com sua
família. Ore com sua comunidade de fé. Busque a
santificação. Viva para a glória de Deus.

A

JORNADA CRISTÃ

A PRÁTICA DA DEVOÇÃO CRISTÃ
“Que é o que o Senhor requer de ti? Não é que temas o Senhor, teu Deus, e andes em todos os seus caminhos,

e o ames, e sirvas ao Senhor, teu Deus, de todo o teu coração e de toda a tua alma”? (Dt 10.12).
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M ary Jane e Charles Smith, os pais da Peggy,
foram nos visitar no Rio de Janeiro em 1993.
Evidentemente não falavam uma só palavra

do idioma de Camões. Também não precisavam. Era
visita de poucas semanas, e tinham a nós para ajudá-
los. Foram conosco a cultos nos lares, entrando e
saindo por vielas de comunidade, cenário que só
conheciam em filmes. Charles pregou em nossa igreja,
a Primeira Igreja Batista de Cascadura. Sem pressa,
visitaram os vários pontos turísticos obrigatórios da
cidade. Uma festa, enfim.

Certo dia, porém, Peggy e eu tivemos que sair cedo.
Ela para o trabalho na União Feminina, na Tijuca, e eu
para aulas de português a alguns missionários
americanos. Charles e Mary Jane ficariam em casa
sozinhos durante várias horas. Peggy explicou tudo a
eles, e eles entenderam. O que aconteceu na nossa
ausência é que foi surreal.

Um vizinho, Manoel Lourenço, membro da igreja e
meu companheiro de visitas, dava tudo por um bom
papo. Autêntico nordestino, Lourenço era um tipo
engraçado, movido a emoção, e eu ria muito com ele.
Tivera uma infância difícil, fora criança doente, criado
sem o carinho e a proteção de pai e mãe. A pobreza o
empurrou, na juventude, a cortejar a ideologia
comunista, que prometia a utopia, uma vida melhor
para os brasileiros. Apesar da pouca formação
educacional, elogiava a literatura comunista,
emocionando-se ao mencionar, por exemplo, o
romance russo A Mãe (1907), de Máximo Górki (1868-
1936).

Sabendo que eu tinha visitas em casa, Lourenço
resolveu vir conhecê-las. E chegou justamente nesse
dia e horário quando Peggy e eu estávamos fora. Bateu
palmas e esperou. O velho Smith abriu a porta e
tentou explicar que não estávamos em casa. Não
conseguiu, e não adiantou. Lourenço foi entrando
devagar, conversando, gesticulando, e devagar
assentou-se na sala, e os dois homens envolveram-se
numa prodigiosa conversação, que durou, segundo os
dois, mais de uma hora.

Qualifico de “prodigiosa”, porque Lourenço falava
português, e só português. Smith falava inglês, e só
inglês. Não há registro de testemunhas sobre o que

conversaram, nem como. Imagino, porém, que
Lourenço contou, com lágrimas nos olhos, a sua
história: que saiu de casa menino para morrer, que
atravessou a pé a divisa de Alagoas com Pernambuco,
seguindo sozinho por uma estrada de ferro, passando
por lugarejos “condenados”, infestados de
impaludismo.

Smith contou, suponho, que esteve na Segunda
Guerra, e o navio em que estavam seus colegas foi
torpedeado, justamente quando ele estava de licença
em terra, conhecendo a primeira filha Carol, que
nasceu enquanto ele estava embarcado. Contou,
continuo supondo, que trabalhou a vida inteira como
contador da BP (British Petroleum). Só saiu, porque a
saúde precária o fez aposentar-se antes da hora. Que
tem outras filhas além da Peggy: Carol e Jeri. Peggy é a
caçula.

Lourenço deve ter falado que se aposentou depois
de anos trabalhando na antiga Funabem (Fundação
Nacional do Bem-Estar do Menor). “A sede é ali em
Quintino. O senhor conhece Quintino? Dá pra ver
daqui”.

E assim, os dois continuaram por longo tempo
contando da vida um do outro. Mesmo os extremos da
ideologia política não conseguiam interrompê-los:
Lourenço, o comunista, se emocionava conversando
com Smith, o capitalista. Os dois, professores da Escola
Dominical e filhotes da guerra fria, nem de longe
podiam suspeitar que um dia estariam frente a frente
“conversando”. O mais curioso é que depois de tudo,
cada um em sua língua nos contava, orgulhoso, como
foi edificante o tempo que compartilharam. Prodigiosa
mesmo é a cruz de Cristo, que nos aproxima, apesar dos
idiomas, das etnias, das diferenças sociais e das
ideologias.

JORNADA CRISTÃ

O IDIOMA DA CRUZFo
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TEOLOGIA

s primeiros batismos que encontramos na
Bíblia, em especial, no Novo Testamento, são
aqueles administrados por João Batista. Ele foi

um homem enviado por Deus (Jo 1.6), cujo ministério
era preparar o caminho do Senhor, convocando as
pessoas ao arrependimento (Mt 3.1-6). O evangelho de
Marcos diz que “apareceu João Batista no deserto,
pregando batismo de arrependimento para remissão de
pecados” (1.4) e que “saíam a ter com ele toda a
província da Judeia e todos os habitantes de Jerusalém;
e, confessando os seus pecados, eram batizados por ele no
rio Jordão” (v. 5). Embora não tenhamos aqui o registro
do batismo cristão, instituído apenas após a
ressurreição de Jesus, já podemos ver que João Batista
não batizava criancinhas, visto que era um “batismo de
arrependimento” e que os batizandos “confessavam os
seus pecados”, o que um bebê não pode fazer.

O quarto evangelho, no entanto, indica que Jesus
encarregou seus discípulos de batizarem os
convertidos (veja Jo 3.22,26; 4.1-2). Mas a expressão
“ele, Jesus, fazia e batizava mais discípulos que João”
(4.1) é elucidativa. Daqui sabemos que os que
recebiam o batismo eram chamados de discípulos. Mas
o batismo não faz discípulos. Portanto, é evidente que
Jesus fazia discípulos antes destes serem submetidos ao
batismo. Mais uma vez, um bebê não pode ser feito
discípulo.

Após Sua ressurreição, Jesus comissionou seus
discípulos: “Ide, portanto, fazei discípulos de todas as
nações, batizando-os em nome do Pai, e do Filho, e do
Espírito Santo; ensinando-os a guardar todas as coisas

NAS IGREJAS DO NOVO TESTAMENTO

que vos tenho ordenado. E eis que estou convosco todos os
dias até a consumação do século” (Mt 28.19-10). O
propósito de Jesus é aqui declarado através de uma
sequência clara: a primeira tarefa consiste em fazer
discípulos através do ensino; a segunda, em batizar.
Essa ordem está de acordo com a sequência encontrada
em Marcos 16.15-16 – um texto disputado pela crítica
textual, é verdade: “E disse-lhes: Ide por todo o mundo e
pregai o evangelho a toda criatura. Quem crer e for
batizado será salvo; quem, porém, não crer será
condenado”.

Thomas Watson, diante do inevitável, disse: “Em
uma nação pagã, primeiramente os ensine e, em
seguida, batize-os; mas, em uma igreja cristã,
primeiramente batize-os e, em seguida, ensine-os
(The Tem Commandments, p. 160). Não é preciso
dizer que ele não extraiu seu ensinamento do texto,
pelo contrário, impôs ao texto sua própria visão.

A exortação de Jesus a ensinarem antes de
batizarem mostra que Ele desejava que somente os
crentes fossem admitidos ao batismo. A conclusão
lógica é que o batismo só é administrado
adequadamente quando precedido pela fé.

Que os apóstolos foram obedientes à ordem
expressa de Jesus é evidente nos relatos de batismos
no livro de Atos dos Apóstolos. No capítulo 2, versos 38
a 41, temos a seguinte informação: “Respondeu-lhes
Pedro: Arrependei-vos, e cada um de vós seja batizado em
nome de Jesus Cristo para remissão dos vossos pecados, e
recebereis o dom do Espírito Santo. Pois para vós outros é

O

A PRÁTICA BATISMAL
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a promessa, para vossos filhos e para todos os que ainda
estão longe, isto é, para quantos o Senhor, nosso Deus,
chamar. Com muitas outras palavras deu testemunho e
exortava-os, dizendo: Salvai-vos desta geração perversa.
Então, os que lhe aceitaram a palavra foram batizados,
havendo um acréscimo naquele dia de quase três mil
pessoas”. O convite de Pedro exige que seus ouvintes
fossem capazes de responder com fé e arrependimento:
“Arrependei-vos”.

Nossos irmãos reformados gostam de enfatizar as
palavras do versículo 39: “Pois para vós outros é a
promessa, para vossos filhos...”. Eles dizem que a
promessa inclui os filhos dos crentes: “O batismo
cristão começou a ser administrado no dia de
Pentecostes, quando Pedro declarou ser a promessa de
Deus tanto para os filhos como para os pais crentes (At
2.39)” (Philippe Landes, Estudos bíblicos sobre o
batismo de crianças. 3. ed. São Paulo: Casa Editora
Presbiteriana, 1979, p. 108). Mas será que Pedro tinha
em vista, aqui, a promessa do batismo? É evidente que
não! O contexto é muito claro. O assunto é o dom do
Espírito: “e recebereis o dom do Espírito Santo” (v. 38). É
uma referência ao cumprimento da profecia de Joel
sobre o derramamento do Espírito Santo, mencionada
anteriormente por Pedro (vv. 16-18). Se não
conseguimos imaginar um bebê de peito profetizando
e tendo visões, a promessa não era para eles. É
interessante como os pedobatistas (gr. paidós,
“crianças”), sempre que leem a palavra “filhos”, na
Escritura, imaginam bebês. Eu tenho 42 anos e sou
filho do meu pai, de 91 anos de idade. A expressão
“vossos filhos” significa a posteridade dos judeus, e não
suas criancinhas.

O batismo dos samaritanos relatado em Atos 8
explicita que aqueles que creram na mensagem
pregada por Filipe “iam sendo batizados, assim homens
como mulheres” (v. 12). Se Lucas chama a atenção para
o fato de que mulheres foram batizadas, nada o
impediria de acrescentar criancinhas, se, de fato,
houvesse bebês entre os batizados.

Os pedobatistas gostam de apelar para o batismo de
famílias, como se isso provasse que nessas famílias
havia bebês. Eu mesmo já testemunhei um batismo de
família na Primeira Igreja Batista do Rio de Janeiro:
marido, esposa e dois filhos. Nenhum bebê! Mas vamos
aos textos bíblicos. Na casa de Cornélio “o Espírito
Santo sobre todos os que ouviam a palavra” (10.44), e
foram batizados (vv. 47-48). Não pode haver dúvidas de
que “ouviram a palavra” é uma expressão que aponta
para a recepção consciente do que era dito. E, mais
uma vez, isso exclui os bebezinhos. Some-se a isso o
fato de que eles falaram em línguas e engrandeceram a
Deus (v. 46), o que um bebê não pode fazer.

O segundo caso é o da hospitaleira Lídia (At 16.13-
15). Lídia era, muito possivelmente, uma mulher
solteira. Numa cultura patriarcal, ela diz: “minha casa”
(v. 15). Isso excluiria qualquer criança. A expressão
“toda a sua casa” (v. 15), provavelmente faz referência
aos seus assistentes no negócio, visto que era
“vendedora de púrpura” (v. 14). Não há qualquer
vestígio de bebê neste relato.

O terceiro caso é o do carcereiro de Filipos (At
16.31-34). O v. 32 diz que a palavra de Deus foi pregada
“a todos os de sua casa”. Se havia alguma criança, esta
era capaz de ouvir e entender a palavra. O v. 34 é mais
esclarecedor ainda: Quem são “todos os seus” que
foram batizados com o carcereiro? São os mesmos
“todos os seus” pelos quais o carcereiro havia
manifestado “grande alegria, por terem crido em Deus”.
Eles creram. E isso, mais uma vez, exclui bebês.

O quarto caso é o da família de Crispo, chefe da
sinagoga de Corinto convertido ao evangelho: “Mas
Crispo, o principal da sinagoga, creu no Senhor, com toda
a sua casa; também muitos dos coríntios, ouvindo, criam
e eram batizados” (At 18.8). A expressão “creu no
Senhor, com toda a sua casa” não deixa margem para
dúvidas: todos da família creram em Jesus. Se havia
alguma criança, já tinha idade suficiente para
compreender a mensagem e abraçar pela fé o Salvador.

Por fim, a casa de Estéfanas foi batizada por Paulo
(1Co 1.16). Essa família é mencionada novamente em
1Coríntios 16.15. Todos da casa “se consagraram ao
serviço dos santos”. É difícil contemplar um bebê
servindo aos santos. Além disso, no mesmo versículo
essa família é chamada de “as primícias da Acaia”. Tiago
1.18 usa o termo “primícias” como referência àqueles
que Deus regenera “pela palavra da verdade”. Logo, é
uma referência a crentes. Em vão busca-se um
bebezinho nas famílias batizadas.

Nas próximas edições, pretendo explorar outros
argumentos da teologia reformada em favor do batismo
infantil e analisá-los à luz da Bíblia. Convido você a
caminhar comigo nessa investigação.
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Ministério com jovens
avança no Irã

A nova geração no Irã anseia por esperança e propósito de vida

s jovens no Irã enfrentam imensos desafios,
incluindo depressão generalizada causada por
uma economia em dificuldades, normas sociais

restritivas e intensas pressões religiosas. Nesse
ambiente, muitos jovens, como Melika**, estão em
busca de esperança e significado para suas vidas,
sedentos pela verdade e pelo poder transformador do
evangelho.

“Melika, uma garota de 17 anos, encontrou a
mensagem de Jesus Cristo por meio do nosso ministério e,
após uma jornada de discipulado, foi batizada durante
uma conferência recente. Sua poderosa declaração de fé
é um testemunho da graça de Deus em sua vida”, conta
o pastor Masoud**, um parceiro local.

“Nós, que antes éramos muçulmanos supersticiosos,
vivíamos com medo da morte, mas agora, pela fé no Filho
do Deus vivo e sua graça, estamos livres de todo medo e
fraquezas espirituais. Ganhamos a motivação para
aprender e abraçar a palavra de Deus e estamos
profundamente sedentos por ela. Pela graça de Deus,
recebemos a revelação de que tudo o que fazemos deve

O ser para o Senhor. Devemos aproveitar ao máximo as
oportunidades que nos são dadas, e isso requer fazer as
escolhas certas de acordo com a palavra e a vontade de
Deus”, testemunhou a jovem Melika no dia do seu
batismo.

O pastor Masoud disse então a todos os parceiros
que apoiam a Igreja Perseguida: “Somos profundamente
gratos por suas orações e apoio, que têm capacitado
jovens como Melika a crescerem na fé. Por favor,
continuem a orar pelos jovens no Irã, para que tenham
mais oportunidades de discipulado, acesso a materiais
cristãos e tenham coragem para viver como sal e luz em
suas comunidades. Sua intercessão é vital enquanto eles
buscam trazer outros como eles para Jesus. Obrigado por
estarem conosco nesta missão!”.
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A jovem Melika foi alcançada por Jesus e foi batizada recentemente (foto representativa)

* Com base em texto de Regina Andrade, Assessora de
Imprensa da Missão Portas Abertas, uma organização

cristã internacional que atua em mais de 60 países
apoiando os cristãos perseguidos por sua fé em Jesus.

**Nomes alterados por segurança.
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Apesar de ser posta em liberdade, a cristã Ghazal
Marzban ainda pode receber 74 chicotadas

cristã Ghazal Marzban, de 41 anos, foi liberta
após permanecer dois meses na prisão de
Evin, no Irã. Apesar de sair da prisão, Ghazal

foi ameaçada de ter de cumprir mais quatro meses atrás
das grades e receber 74 chicotadas se cometer qualquer
“ofensa” adicional, ou seja, manifestar publicamente a
fé cristã, nos próximos cinco anos.

Segundo a organização Article 18, a mulher
iraniana foi presa em 5 de novembro após protestar
contra o mau tratamento pelas autoridades iranianas.
O protesto da cristã ocorreu após o assédio que ela tem
sofrido desde que se converteu ao cristianismo há sete
anos.

Enquanto esteve na prisão de Evin, Ghazal fez uma
greve de fome de cinco dias em protesto adicional
contra sua prisão e a falta de progresso em seu caso. Em

IGREJA & MISSÕES

Mulher cristã é
libertada no Irã

10 de dezembro, ela foi acusada de “estar em locais
públicos e à vista do público sem um hijab, o véu
muçulmano” e por “propaganda contra o regime
iraniano ao entoar slogans”.

No sábado, 4 de janeiro, Ghazal foi liberta após
cumprir um terço de sua sentença. O restante de sua
sentença de prisão e as chicotadas serão aplicados se
ela “reincidir”, por isso, a cristã está sob grande
observação e sem liberdade para expressar a fé cristã.
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Ghazal Marzban, de 41 anos, foi presa por praticar a fé cristã no Irã (foto: Article 18)

* Com base em texto de Regina Andrade, Assessora de
Imprensa da Missão Portas Abertas, uma organização

cristã internacional que atua em mais de 60 países
apoiando os cristãos perseguidos por sua fé em Jesus.

**Nomes alterados por segurança.
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No Rajastão, cristãos podem ser presos se não notificarem a conversão no prazo

Rajastão está prestes a se tornar o 12º estado
indiano a implementar as leis anticonversão.
Isso exigirá que aqueles que deixarem o

hinduísmo sejam interrogados em uma investigação
estadual. Líderes da igreja e ativistas criticaram a lei
proposta, pois é usada com frequência para punir
cristãos e outras minorias religiosas arbitrariamente. O
gabinete estadual do Rajastão, Índia, em uma reunião
presidida pelo ministro-chefe, aprovou um projeto de
lei com regras rígidas para prevenir “conversões
religiosas forçadas”.

Na próxima assembleia estadual, será votado se o
projeto será ou não apoiado. Se aprovado, a lei exigirá
que qualquer pessoa que deixe a fé hindu solicite
permissão a um magistrado pelo menos 60 dias antes
de fazê-lo. As pessoas deverão se submeter a uma
investigação de sua decisão, na qual as autoridades

Lei exige 60 dias para comunicação
de conversão na Índia

decidirão se estão se convertendo livremente ou sendo
coagidas. O projeto estabelece penas de até dez anos
de prisão para líderes religiosos em “casos
comprovados” de conversão forçada.

Avanço das leis anticonversão – Atualmente,
outros 11 estados indianos aplicam as leis
anticonversão: Arunachal Pradesh, Chhattisgarh,
Gujarat, Haryana, Himachal Pradesh, Jharkhand,
Karnataka, Madhya Pradesh, Odisha, Uttar Pradesh e
Uttarakhand. Acusações falsas de conversão forçada de
hindus ao cristianismo são usadas para incitar ataques
violentos de multidões contra pastores.

Ataques letais a comunidades cristãs aumentaram
drasticamente em estados onde as leis anticonversão
estão em vigor. Pesquisas revelam que grupos que
seguem a ideologia hindutva – uma ideologia que

Além do avanço das leis anticonversão, os ataques a cristãos cresceram na Índia

IGREJA & MISSÕES
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busca estabelecer a hegemonia dos hindus e do modo
de vida hindu – estão por trás da maioria dos relatos à
polícia alegando conversão forçada.

Em 2024, o estado de Uttar Pradesh realizou uma
onda de prisões de pastores sob alegações de que
estavam convertendo pessoas à força. Em setembro do
mesmo ano, três pastores foram considerados culpados
e receberam sentenças de prisão de seis anos cada,
além de uma multa.

Muitas ONGs alertaram sobre o aumento dos
ataques contra cristãos na Índia em 2024. Houve cenas
impressionantes em Deli, bem como em Chhattisgarh,
com cristãos marchando contra os planos de endurecer
as leis anticonversão com cartazes dizendo “parem a
violência contra os cristãos”. Os protestos destacaram a
intimidação de grupos hindutva exigindo que os
cristãos retornassem ao hinduísmo.

* Com base em texto de Regina Andrade, Assessora de
Imprensa da Missão Portas Abertas, uma organização

cristã internacional que atua em mais de 60 países
apoiando os cristãos perseguidos por sua fé em Jesus.

**Nomes alterados por segurança.

Em junho, o partido governante da Índia, BJP,
sofreu um golpe surpresa quando não obteve a maioria
no Parlamento. Muitos viram isso como um fato
promissor para a minoria cristã da Índia. Mas também
há temores de que o resultado possa ter endurecido a
resolução dos nacionalistas hindus e poderia
intensificar os esforços para transformar a Índia em um
estado nacionalista hindu.

Forte Nahargarh, em Jaipur, a capital do Rajastão, o maior Estado da Índia em área territorial e que conta com uma
população de quase 70 milhões de habitantes.
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Uma das unidades do PEPE no estado do Plateau, na Nigéria, foi

atacada por terroristas na manhã de quinta-feira, 16/01.

igreja que hospeda o PEPE – Programa de
Educação Pré-escolar coordenado
internacionalmente pela Junta de Missões

Mundiais da Convenção Batista Brasileira (JMM),
voltado para crianças de 4 a 6 anos, foi atingida e teve o
templo e as salas de aula incendiadas. Oito crianças do
PEPE foram assassinadas, assim como 20 pais de
crianças assistidas pelo programa. Dez crianças ficaram
órfãs.

Estamos em luto por essas vidas ceifadas – O ataque
foi contra a comunidade cristã na localidade, e o PEPE,
por ser uma ação de natureza educacional, contraria os
interesses dos grupos radicais islâmicos da região.

“Estamos dando todo o suporte para a igreja que
precisará socorrer os seus membros. Seu pastor foi ferido
e precisou se submeter a uma cirurgia. Estamos

Terroristas incendeiam escola
cristã na Nigéria

IGREJA & MISSÕES

providenciando o envio de recursos para atender as 40
famílias que têm crianças atendidas pelo PEPE. A ajuda
incluirá a doação de cestas básicas e material para
recuperar o patrimônio da igreja” comunicou o Diretor
Executivo da JMM, o pastor João Marcos Barreto
Soares.

“Ore pelo fim dos ataques. Clame pela saúde dos
feridos e pelo retorno dos desaparecidos. Peça que
tenhamos recursos necessários para restaurar as
instalações e retomar o trabalho com o PEPE” apelou o
Diretor.

* Com base em informações divulgadas
pela Junta de Missões Mundiais.
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As ruínas da escola, destruída pelo incêndio causado pelos terroristas
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ma das principais características do Congresso
da Terceira Idade – Vida Radiante é a alegria
que envolve todos os participantes. Além disso,

também há um ambiente inspirador que motiva os
congressistas e os faz viver, como propõe o Congresso,
radiantes!

Palestras, mensagens, celebração são atividades que
integram o programa do Congresso que conta também
com oficinas, atividades de lazer e de recreação. Para
falar aos congressistas já estão confirmadas as
participações do Pr. Joel Felix, da Igreja Batista da
Glória, de Vila Velha, ES e do Rev. Hernandes Dias
Lopes, da Igreja Presbiteriana de Pinheiros, São Paulo,
SP como oradores do Congresso.

A próxima edição do Congresso da Terceira Idade –
Vida Radiante será realizada na cidade de Poços de
Caldas, região da Serra da Mantiqueira, no Estado de
Minas Gerais e acontece do dia 8 ao dia 11 de abril de
2025. Desta feita, as atividades do Congresso serão
realizadas no Centro de Convenções do Hotel Fazenda
Poços de Caldas, onde os congressistas estarão
hospedados. E, a programação será composta de
reuniões de inspiração e encorajamento (mensagens,
cultos matutinos e devocionais e o coro do congresso);
atividades recreativas e de sociabilidade (ginástica
sênior – o “estique-se!”, festa social e de boas-vindas e
lazer nas instalações do hotel); oficinas de

aperfeiçoamento para vida e ministério (oficina de
artes, palestras e curso para líderes de ministérios com
a 3ª idade).

Para mais informações e inscrições – Você pode se
inscrever diretamente por meio do site https://
juventudecrista.com.br ou pelos telefones (21) 2516-
6085, 2516-6080 ou 98509-7276 (WhatsApp). Ou
ainda, pode escrever para:
eventos@juventudecrista.com.br

8 a 11 de abril de 2025
Hotel Fazenda Poços de Caldas

Poços de Caldas, MG

Ligue para: (21) 2516-6085 | 2516-6080
98509-7276 (WhatsApp)

Consulte: https://juventudecrista.com.br

Escreva para:
eventos@juventudecrista.com.br

22º CONGRESSO VIDA RADIANTE

AS ATIVIDADES do programa do Congresso da Terceira Idade – Vida Radiante serão realizadas
no aconchegante Hotel Fazenda Poços de Caldas, em Poços de Caldas, MG.

U
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Conferência em São Paulo
promove discipulado intencional

Agência Presbiteriana de Evangelização e
Comunicação (APECOM) realizará nos dias
04 e 05 de abril de 2025, no Auditório Rui
Barbosa da Universidade Mackenzie

(Higienópolis, São Paulo), a 1ª Conferência de
Evangelismo e Discipulado APECOM. Com o tema “A
Igreja Intencional: Consciência, Foco e Capacitação
para a Missão”, o evento busca equipar igrejas locais e
seus líderes para desenvolverem uma cultura
intencional e prática de discipulado.

A conferência contará com a participação de Randy
Pope, plantador da Perimeter Presbyterian Church,
reconhecida mundialmente como referência na
capacitação para o discipulado. Pope lidera o
movimento DMLOL – Discipulado Missional Life on
Life, que tem transformado igrejas em 17 países,
inclusive no Brasil, através de treinamentos e
ferramentas práticas.

Além disso, o evento terá momentos devocionais
com os reverendos Roberto Brasileiro e Robinson
Grangeiro, além de oficinas ministradas pelo Rev.
Paulo Passos sobre o tema Capacitando líderes e igrejas
para a Evangelização e pelo Rev. Jean Chagas, que vai
tratar do tema Capacitando líderes e igrejas para o
Discipulado.

A importância de capacitar igrejas no evangelismo e
discipulado não pode ser subestimada. Em um mundo
cada vez mais distante de Deus, é essencial que as

A

Rev. Randy Pope, líder do movimento DMLOL – Discipulado
Missional Life on Life

D
iv

ul
ga

çã
o

igrejas sejam intencionais em cumprir a Grande
Comissão. Este evento é uma oportunidade única para
pastores e líderes alinharem suas estratégias
ministeriais e receberem ferramentas eficazes para
discipular de maneira transformadora.
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sede da Igreja Pentecostal Deus é Amor
(IPDA) na cidade de Porto Alegre (RS),
atingida pelas enchentes de maio do ano

passado, foi reinaugurada no domingo, 19/01. O culto
de reabertura, realizado às 14h, contou com as
presenças do pastor Lourival de Almeida e da cantora
Débora Miranda.

Localizado na avenida Júlio de Castilhos, 435, no
centro da capital gaúcha, o prédio está nas imediações
do rio Guaíba, região severamente afetada pelas
enchentes. Boa parte da reforma, que começou em
2023 e foi interrompida pelas chuvas, precisou ser
reiniciada praticamente do zero em razão dos danos
provocados pela água.

As obras necessárias à reabertura da igreja, que terá
capacidade para 1500 lugares, demandaram o trabalho
de mais de 150 pessoas ao longo de dois anos. Estão
dentre as intervenções realizadas: reforço da
cobertura, troca de pisos e de cerâmicas,
embelezamento da fachada com a colocação de vidros,
pintura das paredes e adaptação da parte elétrica.

A atualização da estrutura contou ainda com uma
atenção especial ao tratamento acústico. A equipe de
engenharia instalou quatro camadas de forro e
material sintético nas paredes para evitar ecos e
impedir o vazamento do som para o exterior do recinto.
O procedimento contribui para o conforto dos fiéis e
qualidade das apresentações realizadas no local.

“As enchentes que afligiram Porto Alegre e o Rio
Grande do Sul representaram momentos de extrema
dificuldade para todos, incluindo a IPDA. Ao mesmo
tempo foi um período de união cujo foco foi ajudar as
pessoas mais necessitadas. Estamos certos de que saímos
fortalecidos após esse episódio. A reabertura da igreja
simboliza esse novo momento, só alcançado pelas graças
de Deus. Por isso convidamos a todos a conhecer a nossa

nova sede”, afirma David Miranda Neto, líder do
Ministério Regenere da IPDA.

As enchentes – A tragédia que assolou o estado do
Rio Grande do Sul em maio de 2024 deixou 183 mortos
e 806 feridos, de acordo com a Defesa Civil do estado.
Cerca de 2,3 milhões de pessoas foram afetadas pela
catástrofe. Em Porto Alegre, especificamente, as
enchentes atingiram 46 bairros da cidade e afetaram
mais de 40 mil edificações.

Apesar de ter a sede alagada, a Deus é Amor
mobilizou todas as suas igrejas do país para ajudar a
população atingida. Foram arrecadadas água mineral,
alimentos, roupas, cobertores e artigos de limpeza e
higiene. Outra unidade da IPDA em Porto Alegre, no
bairro São José, serviu como abrigo para 40 pessoas no
período mais crítico das chuvas.

Outras reinaugurações – A sede cearense da IPDA,
em Fortaleza, será reinaugurada no dia 15 de fevereiro.
No Distrito Federal a reinauguração da unidade de
Taguatinga Norte deverá ocorrer ainda no primeiro
semestre, em data a ser definida.

A

Sede da Igreja Pentecostal Deus
é Amor foi reinaugurada

O culto de reabertura ocorreu no domingo, dia 19, em Porto Alegre, RS, com
as presenças do pastor Lourival de Almeida e da cantora Débora Miranda

 NOTÍCIAS

A nova sede da IPDA em Porto Alegre
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Evangélicos celebram centenário
do Rev. Izaias Maciel

O importantes veículos de comunicação do Rio de
Janeiro nos anos 70 e 80. Izaias atuou diretamente no
nascedouro de diversas organizações sociais, institui-
ções eclesiásticas e igrejas.

A sua esposa, Jacyra Gomes Maciel, que completou
100 anos em 07/11 /2024, é a leal companheira de
todas as batalhas e conquistas. Firmeza do lar, esteve
sempre na linha de frente, na criação e adoção de
filhos, no apoio das instituições, no ministério pastoral
e em momentos cruciais, como na ocasião do sequestro
que vitimou o Rev. Izaias no ano de 2000.

O Rev. Izaias Maciel é ainda membro fundador da
Academia Evangélica de Letras do Brasil e presidente
de honra da Associação Brasileira de Mídias Evangéli-
cas.

Com a celebração de um culto de louvor e gratidão a Deus, o casal Izaias
e Jacyra Maciel comemorou cem anos de vida dedicadas ao Senhor

culto foi realizado no templo da Catedral da
Assembleia de Deus de Madureira, no dia
cinco de janeiro, um domingo, às 10h. Na

ocasião, além dos cem anos de vida do Rev. Izaias e sua
esposa Jacyra, comemorou-se também os 76 anos de
vida conjugal do casal.

Ex-combatente na 2ª Guerra Mundial o Rev. Izaias
continua em atividade e a cumprir seu voto a Deus,
feito no campo de batalha na Itália: dedicar-se ao
cuidado de idosos e crianças. Ao longo de sua extensa
carreira fundou e dirige um grupo de quatro abrigos de
acolhimento de idosos; Policlínicas populares; uma
igreja com várias frentes missionárias; uma Associação
de Pastores com mais de 27 mil filiados; um Seminário
Teológico, entre outras instituições.

Jornalista, fundou a Rádio Boas Novas, um dos mais
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Pr. Zilmar Oliveira Leite

aleceu, na quarta-feira, dia 1º de janeiro de
2025, aos 77 anos, o pastor Zilmar Oliveira
Leite, que pastoreava a Igreja Batista Serrana,

situada no Bairro São Pedro, em Teresópolis, RJ.

Natural de Silva Jardim, RJ, o pastor Zilmar nasceu
em 06/12 /1949. Era casado com Nilda, pai de Márcia
Leite e sogro do pastor Carlos Alberto.  Formou-se no
Seminário Teológico Batista do Sul do Brasil – STBSB,
em 1982 e foi ordenado ao Ministério Pastoral em 13 /
12 /1983.

Além de pastorear a Igreja Batista Serrana, Zilmar
foi pastor-auxiliar na 1ª Igreja Batista de Niterói,
durante o ministério do pastor Nilson do Amaral
Fanini, atuando como responsável pela área de
Evangelização. Pastoreou também a Igreja Batista
Joana D’Arc em Vitória, ES e a Igreja Batista Central
de Teresópolis, em Teresópolis, RJ.

Foi Presidente da Associação Batista Serra dos
Órgãos por seis mandatos, além de exercer a
presidência da Associação das Igrejas Batistas de
Vitória, no Espírito Santo.

F

Pastor Zilmar de Oliveira Leite

Um pastor amoroso e dedicado
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Abi canta nos céus!
aleceu, no
domingo, dia 05/
01 /2025, aos 72

anos, em San Diego, CA, a
cantora pernambucana
Abinoam Ferreira Crystal,
ou Abi, como era
conhecida. Ela morava
nos Estados Unidos desde
o início da década de 90 e
era casada com o soldado
do exército norte-
americano, Ralph Crystal.

A causa da morte não
foi divulgada, porém, em
2019, a cantora sofreu um
ataque cardíaco e vinha
lidando com complicações
de saúde decorrentes disso.

Abi Crystal começou sua história na música cristã
vindo de Recife, PE, para o Rio de Janeiro, para
integrar-se ao grupo Renascença, do Maestro Waldenir

F

Abinoam Ferreira Crystal

Carvalho. Era considerada
como um dos sopranos
mais belos do Brasil, com
o soprano semelhante ao
da cantora Josely
Scarabelli. Em sua
carreira, integrou o cast
das gravadoras Tempos e
JUERP, tendo alcançado
grande popularidade em
1984 com a canção
“Shalom”. No início dos
anos 90, a canção
“Mudanças”, do LP
“Mensagem à Nação”,
também obteve grande
sucesso nas rádios
cariocas.

Depois que se mudou para os Estados Unidos,
gravou dois discos, em inglês e espanhol, que foram
divulgados apenas na América Central e do Norte. Sua
última vinda ao Brasil foi em 2014, quando cantou em
algumas igrejas de Recife, PE.
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Dicionário Aurélio define “saga” como sendo
uma prosa, uma lenda, uma narrativa, uma
história lendária. Felicidade é isso: uma

construção, uma ficção. É uma busca incessante por um
estado pleno de realização, tranquilidade, e máximo
bem-estar que, no nível terreno, simplesmente não
existe. O que não é ruim. Pelo contrário, é muito bom.
O que seria da vida dentro desse contexto de marasmo
e plena satisfação, onde tudo é perfeito: céu sempre
azul, água sempre fresca, comida sempre pronta,
roupas sempre limpas, relacionamentos sempre
harmoniosos, muito dinheiro no bolso e saúde para dar
e vender? Seria um tédio.

Se você faz parte da geração Z (1997 a 2010) ou da
geração Alpha (2010 a 2025), é possível que não
conheça a música “Casinha Branca”, interpretada pelo
cantor Peninha, que se popularizou por volta de 1979.
O refrão dessa música, impregnado na mente das
pessoas, diz assim: “Eu queria ter na vida
simplesmente / Um lugar de mato verde / Pra plantar e
pra colher / Ter uma casinha branca de varanda / Um
quintal e uma janela / Para ver o Sol nascer.”

Você consegue se imaginar em um lugar assim? Por
quanto tempo? Mas é preciso considerar a poesia dessa
música como um todo para entendermos a mensagem

O que ela expressa. As duas primeiras estrofes dizem:
“Eu tenho andado tão sozinho ultimamente / Que
nem vejo à minha frente / Nada que me dê prazer. /
Sinto cada vez mais longe a felicidade, / Vendo em
minha mocidade / Tanto sonho a perecer.”

Façamos uma breve análise dessa letra: parece
expressar o sentimento de uma pessoa jovem – “vendo
em minha mocidade” com um forte senso de solidão –
“eu tenho andado tão sozinho ultimamente”; que está
desmotivada – “nada que me dê prazer” desiludida –
“tanto sonho a perecer”; por conta dessa realidade de
vida, infeliz – “sinto cada vez mais longe a felicidade”.

As outras duas estrofes: “Às vezes saio a caminhar
pela cidade / À procura de amizades, / Vou seguindo a
multidão. / Mas eu me retraio olhando em cada rosto: /
Cada um tem seu mistério, / Seu sofrer, sua ilusão.” A
minha interpretação é a de uma pessoa que, por se
sentir desmotivada, desiludida e infeliz, sai em busca
da felicidade, observando e buscando em outras
pessoas aquilo que elas também não têm: felicidade.

Felicidade é, de fato, um sentimento muito
confuso. Todo mundo deseja, todo mundo procura, mas
ninguém consegue encontrá-la. No filme “À Procura
da Felicidade”, protagonizado pelo excelente ator Will

SAÚDE EMOCIONAL
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Smith, tem uma frase emblemática, que diz: “Talvez a
felicidade seja algo que só podemos perseguir, e talvez
nunca possamos realmente tê-la.” Isso me remete a
uma outra frase que li no livro “Vivendo com
Propósito”, escrito pelo pastor Ed René Kivitz, que diz:
“Felicidade não é um lugar aonde se chega, mas um
jeito de caminhar.”

Falar que a felicidade não existe, pelo menos em
estado pleno de realização e satisfação no aqui e no
agora, não significa ter uma visão pessimista da vida,
como a do filósofo Arthur Schopenhauer (1788-1860),
que disse que “A vida oscila, como um pêndulo, entre a
dor e o tédio”.

O que a Bíblia diz a respeito da felicidade? No livro
de Eclesiastes, Salomão diz: “Então entendi que, nesta
vida, tudo o que a pessoa pode fazer é procurar ser feliz
e viver o melhor que puder” (Ec 3.12 – NTLH). No
entanto, no capítulo anterior deixa bem claro que a
felicidade não está baseada na tríade: dinheiro, poder e
sexo. Deixa isso bem claro, quando diz: “Consegui
tudo o que desejei. Não neguei a mim mesmo
nenhum tipo de prazer. Eu me sentia feliz com o meu
trabalho, e essa era a minha recompensa. Mas, quando
pensei em todas as coisas que havia feito e no trabalho
que tinha tido para consegui-las, compreendi que tudo
aquilo era ilusão; não tinha nenhum proveito. Era
como se eu estivesse correndo atrás do vento”. (Ec
2.10-11). Muito interessante: correr atrás da felicidade
é correr atrás do vento. Quem consegue pegar o vento?
Quem consegue segurar a felicidade?

Para o apóstolo Paulo, felicidade é um estado de
contentamento que não está diretamente associado às
circunstâncias. Deixa isso claro na carta aos Filipenses,
que foi escrita da prisão, quando diz: “Aprendi o
segredo de me sentir contente em todo lugar e em
qualquer situação, quer esteja alimentado ou com
fome, quer tenha muito ou pouco. Com a força que
Cristo me dá, posso enfrentar qualquer situação” (Fl
4.12-13 – NTLH). Deixa claro, portanto, que a
felicidade não está diretamente atrelada as
circunstâncias e oscilações da vida, mas sim a um
estado de espírito que ele chama de contentamento.

Paulo dá um novo sentido a palavra contentamento,
a?t???e?a (autarkeia), no grego, que era usada pelos
estoicos como uma virtude que exaltava a
independência emocional e a resistência às
adversidades da vida. O sentido que Paulo dá a essa
palavra é de uma força interior, que vem da presença
de Cristo. Felicidade e contentamento não são
sinônimos. Felicidade refere-se a um estado emocional
de prazer e bem-estar, frequentemente associado a

circunstâncias externas. Tratando-se assim, de um
sentimento efêmero e situacional, que varia conforme
as condições da vida, como sucesso, saúde,
relacionamentos e realizações. O contentamento não
está atrelado as circunstâncias externas, mas a
condição interna, emocionalmente e espiritualmente
falando.

Daí que ser crente não significa ser feliz em todos
os momentos da vida. Jesus não morreu rindo, mas
gritando: “Deus meu, Deus meu, por que me
desamparaste?” (Mt 26.46). Como pastor e psicólogo
recebo crentes que compartilham de uma dor
acentuada por acharem que por confiarem em Deus
precisam estar sempre sorrindo e felizes da vida. Fazem
isso porque temem ouvir aquela expressão fatídica:
“Você não pode se sentir assim. Você não confia em
Deus?”.

A fé em Deus não é um amuleto da felicidade. Mas,
uma força interna, uma força espiritual, que nos
sustenta nos momentos mais difíceis da vida,
impedindo que as circunstâncias determinem o nosso
estado de ânimo. O contentamento, segundo Paulo, é
fruto de uma vida centrada em Deus, que reconhece
que todas as necessidades – físicas, emocionais e
espirituais – são supridas por Ele.

Felicidade existe? Sim, existe! Mas ninguém vive
feliz o tempo todo. E quem busca esse tipo de
felicidade, não é feliz. Felicidade é como um tempero
que faz com que saboreemos a vida no modo slow food,
ou seja, sem pressa, mas com gosto, degustando aquele
instante de prazer e felicidade, sem ficar pensando e
com medo que vai passar mal. Tem gente que busca a
felicidade, mas despreza os momentos felizes. Isso é
patológico!

Felicidade plena, aqui e agora, não existe!
Felicidade é uma saga. Mas isso, em hipótese alguma,
tira o brilho da vida. Como bem cantava o poeta
Gonzaguinha: “Viver e não ter a vergonha De ser feliz;
/ Cantar, e cantar, e cantar / A beleza de ser um eterno
aprendiz. / Ah, meu Deus! / Eu sei, eu sei, / Que a vida
devia ser bem melhor / e será! / Mas isso não impede /
que eu repita: / É bonita, é bonita / E é bonita.”
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crescimento da incidência de doenças que
comprometem a saúde cerebral, na medida em
que há um envelhecimento gradual da

população mundial, têm gerado apreensão nas
autoridades ligadas à saúde, instituições de pesquisa e
entidades médicas. Segundo reportagem publicada
pelo site da USP – Universidade de São Paulo,
repercutindo estudo publicado no periódico The
Lancet Neurology, “43% da população mundial em
2021 — ou 3,4 bilhões de pessoas — enfrentou doenças
do sistema nervoso, como demências, cefaleias ou
acidentes vasculares cerebrais. Essa condição aponta
uma emergência neurológica na população e alerta
que os governos devem focar com urgência nessas
doenças ligadas ao envelhecimento da população”.

Ter uma mente funcionando em perfeita harmonia
é uma dádiva, mas para se ter uma mente saudável,
exige-se esforço. Com os devidos cuidados, é possível

O melhorar o funcionamento do cérebro e mantê-lo
saudável.

Entre as doenças do cérebro que mais causam
limitações e sequelas, o Mal de Alzheimer se destaca
por sua terrível capacidade de debilitar uma pessoa e
até mesmo levá-la à morte.

Embora ainda não exista tratamento capaz de
impedir ou reverter o Alzheimer, é possível, com
atitudes preventivas, diminuir a velocidade de sua
progressão e melhorar a qualidade de vida de quem
convive com este mal.
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Boa parte da população mundial – cerca de 43% - sofre de algum tipo de problema relacionado à saúde mental

* Matéria elaborada com base em informações
dos sites do Ministério da Saúde, Portal Beleza e

Saúde, Jornal da USP, Blog do Mackenzie
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DOENÇAS NEUROLÓGICAS
HÁBITOS QUE AJUDAM A PREVENIR AS

Dormir adequadamente, num ambiente confortável e aconchegante, é essencial para uma boa saúde mental
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A atividade física estimula o desenvolvimento
de novos neurônios em uma região do cérebro
responsável pela memória, o hipocampo.
Outras regiões cerebrais, ligadas à cognição e
ao raciocínio, também se beneficiam com
atividades físicas. A prática de se mexer, ajuda

PRATICAR ATIVIDADE FÍSICA – O exercício
físico é fundamental para o cérebro. Quanto
mais sangue circular pelo cérebro, maior o
número de novos neurônios. E uma ótima
maneira de aumentar o fluxo sanguíneo é
manter-se ativo durante todo o dia.
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outras pessoas não teriam coragem de falar.
Ser amigo é aceitar o outro do jeito que ele é
e respeitá-lo em suas escolhas.

DESCONECTAR-SE DAS TELAS – Segundo
dados da ElectronicsHub, os brasileiros ficam
quase 10 horas por dia conectados em uma
tela do celular. Isso coloca o país como mais
dependente do uso do aparelho em todo o
mundo. Assim, passamos 56,61% da nossa
vida com o olhar fixado em uma tela.
Dedicamos mais da metade do nosso tempo
acordado para tecnologias. Mas, como todo
excesso, há consequências. Os principais
impactos do uso excessivo das telas são
psicológicos. Essa dependência que da
tecnologia, no longo prazo, pode gerar
ansiedade, solidão, irritabilidade, falta de
sono, etc. E, na medida em que ficamos mais
tempo conectados, vai se tornando mais difícil
se desligar das telas, tornando-se um
verdadeiro vício.

Criar momentos longe da tecnologia digital,
especialmente nas telas, é essencial para
manter a boa saúde mental.

a aumentar o volume cerebral em áreas do
lobo frontal, região importante para o
raciocínio, e do corpo caloso, área que une as
duas metades do cérebro. Com isso, a
velocidade do raciocínio é aumentada.

DORMIR BEM – É durante o sono que o
organismo exerce as principais funções
restauradoras do corpo, como o reparo dos
tecidos, o crescimento muscular e a síntese
de proteínas. Durante este momento, é
possível repor energias e regular o
metabolismo, fatores essenciais para manter
corpo e mente saudáveis. Dormir bem é,
então, hábito que deve ser incluído na rotina
de todos.

Especialistas recomendam em média 8 horas
de sono por dia, sem interrupções. Este
número pode variar de acordo com a idade de
cada indivíduo e as necessidades de
desenvolvimento do corpo.

TER MOMENTOS DE LAZER – A preocupação
com o trabalho e com a correria do dia a dia
faz com que muitos imaginem que momentos
de lazer são somente quando realmente
saímos da rotina, viajamos, mas eles podem
estar em todos os momentos do dia a dia. As
atividades de lazer são formas de
divertimento, descanso ou desenvolvimento
que podem trazer inúmeros benefícios, não só
para sua saúde física, como para sua saúde
mental e psicológica, que são tão importantes
quanto a saúde física.

CULTIVAR BONS RELACIONAMENTOS – A
sabedoria bíblica ensina: “O homem que tem
muitos amigos pode congratular-se, mas há
amigo mais chegado do que um irmão.” (Pv
18.24). Uma amizade é uma das coisas mais
importantes na vida. Com um amigo podemos
partilhar as alegrias e também as tristezas,
sucessos e fracassos, expectativas e
desilusões. Uma amizade nos torna pessoas
melhores pelo simples fato de nos fazer mais
conscientes do outro. O amigo é aquele que
vem espontaneamente estar ao nosso lado,
que é capaz de nos dizer tudo aquilo que as

O descanso e o lazer também trazem grandes benefícios
para a saúde mental
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PARA O CÉREBRO
ALIMENTOS E NUTRIENTES

Alguns alimentos possuem nutriente que fortalecem o
cérebro e ajudam na prevenção do Alzheimer

Alguns alimentos têm propriedades
antioxidantes que têm efeito direto sobre o
cérebro, aumentando a produção de
neurônios e fortalecendo as ligações entre as
células. Entre os nutrientes que ajudam na
prevenção do mal de Alzheimer e que ajudam
a manter o cérebro mais ativo e saudável,
podemos listar:

ÁCIDOS GRAXOS ÔMEGA-3 – São ácidos
graxos poli-insaturados, que geram vários
benefícios para o cérebro. Especificamente, o
ácido docosaexaenoico (DHA) é um dos
componentes estruturais primários do cérebro
humano. O DHA é um componente chave das
membranas celulares cerebrais, e é vital não

somente por sua estrutura, mas também por
sua função. Estudos demonstraram que uma
insuficiência de DHA no cérebro pode causas
vários problemas ligados à saúde, afetando
tanto os nervos do cérebro quanto o
comportamento.

Os ácidos graxos ômega-3 têm propriedades
antiamiloides e anti-inflamatórias. Imagens
cerebrais específicas mostram que há um
fluxo cerebral mais alto em regiões do cérebro
responsáveis pela memória e pelo
aprendizado em pessoas com níveis mais altos
de ômega-3.

CURCUMINA – A curcumina pode ter um
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O abacate é um alimento versátil, que faz parte de várias receitas e preparos, e é um excelente alimento para a saúde
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papel significativo para manter o cérebro
saudável. Também conhecido como cúrcuma
longa e açafrão da Índia, possui propriedades
anti-inflamatórias, antioxidantes e digestivas.

A curcumina, o composto químico ativo do
açafrão, fornece muitos de seus benefícios à
saúde, como: Reduz a produção da proteína
Aß; Impede o acúmulo de Aß no cérebro;
Aumenta a remoção de Aß do cérebro;
Aumenta o nível de glutationa no cérebro, que
é um potente antioxidante; Retarda o
envelhecimento das células cerebrais; Reduz
os danos oxidativos no cérebro; e, por fim,
Reduz a inflamação no cérebro.

COBALAMINA (VITAMINA B12) – A vitamina
B12 (também chamada de cobalamina ou
cianocobalamina) é um importante nutriente,
necessário para ajudar a otimizar a saúde do
cérebro, dos nervos e do sangue. Porém,
apesar de sua importância, existem muitas
evidências que indicam que as pessoas ao
redor do mundo apresentam uma deficiência
desse nutriente essencial. A vitamina B12 tem
muitas funções, entre elas: Redução da
fadiga; Melhoria da função da memória;
Otimização do sono; Ajuda na produção de
glóbulos vermelhos; Contribui para a síntese
do DNA e na produção de proteínas; Ajuda na
produção de compostos químicos cerebrais
(neurotransmissores) que ajudam a prevenir a
depressão; Melhora a função nervosa e a
comunicação; e finalmente, reduz os níveis de
homocisteína. Níveis elevados deste
aminoácido são associados a um maior risco
de demência, doenças cardíacas e derrame.

ZINCO – Este mineral é essencial, crucial para
a saúde adequada e para ajudar a otimizar a
saúde cerebral. Uma dieta nutritiva,
balanceada e rica em alimentos que
contenham zinco é importante para garantir
níveis adequados no sangue e nos tecidos. O
zinco é útil para que sejam evitadas uma
variedade de problemas de saúde. Ele tem um
papel muito importante na saúde cerebral,
pois, quando há uma deficiência desse

nutriente, a pessoa pode vir a ter dificuldade
para se lembrar das coisas.

NIACINA (VITAMINA B3) – Cientistas
acreditam que o mal de Alzheimer pode ser
causado por uma insuficiência severa de
niacina. Um estudo de 2004 indicou que um
consumo adequado de niacina pode ter um
efeito protetor, que evitará o desenvolvimento
do mal de Alzheimer e no declínio cognitivo.

CHOCOLATE MEIO AMARGO OU AMARGO –
O cacau tem polifenóis, compostos com efeito
antioxidante que ajudam a proteger os
neurônios. Para aproveitar melhor os
benefícios do cacau, é importante comer os
chocolates dos tipos meio amargo ou amargo,
já que os brancos e ao leite têm concentração
baixa de cacau.

Dito isso, é importante maneirar na
quantidade de chocolate para evitar o
aumento de peso. Algo entre 30 a 40 gramas
pode ser o suficiente para adquirir os
nutrientes necessários.

ABACATE – Quando se fala em alimentação
balanceada, é comum querer evitar as
gorduras. Mas o abacate é rico em um tipo
bom: as monoinsaturadas. Estas protegem as
artérias e contribuem para o fluxo sanguíneo —
e o cérebro é um dos órgãos que mais
precisam de sangue em nosso organismo.
Além disso, ele é rico em outras substâncias
benéficas, como a luteína, o selênio e as
vitaminas do complexo B.

FRUTAS CÍTRICAS – É de conhecimento geral
que as frutas cítricas — como laranja, acerola
e limão — são ricas em vitamina C e ajudam a
fortalecer o sistema imunológico. Diversos
estudos relacionam uma dieta rica em
vitamina C a um bom desempenho cognitivo —
acredita-se que ela tenha papel na produção
de neurotransmissores, além de apresentar
antioxidantes.

ESPINAFRE – Esse vegetal tem luteína, que
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em algumas pesquisas é uma substância
associada a uma mente mais afiada. Além
disso, contém ácido fólico, que protege as
células do cérebro. Por ser rico em
betacaroteno, vitamina C, luteína e
zeaxantina, que são potentes antioxidantes, o
espinafre ajuda retardar o envelhecimento por
combater os radicais livres que causam danos
às células saudáveis da pele.

VEGETAIS VERDE-ESCUROS — Rúcula, couve
e brócolis — são ricos em ácido fólico. Eles
ficam ótimos em sucos, mas também podem
ser refogados ou cozidos no vapor. Além disso,
eles são ricos em carotenoides que, o cérebro,
têm um papel crucial na proteção das células
nervosas, ajudando a prevenir e retardar o
declínio cognitivo. Isso significa que incluir
esses vegetais na dieta pode contribuir para
uma mente mais afiada e saudável por mais
tempo. Os vegetais verde-escuro, em
particular, são um verdadeiro arco-íris
nutricional. Além dos carotenoides e da
clorofila, eles são ricos em vitaminas A, C, K,
ácido fólico e fibras.

PEIXES DE ÁGUAS FRIAS – Um peixinho
grelhado, como o salmão, deve fazer parte de
qualquer dieta balanceada, já que é uma fonte
de proteína bastante saudável. Além disso, os
peixes de águas frias são ricos em ômega-3,
que beneficiam as conexões entre os

neurônios. São também anti-inflamatórios, o
que contribui para a regeneração das células.
Além do salmão, outras opções são o atum, a
sardinha e o arenque — na dúvida, é só
perguntar na peixaria quais são as espécies de
água fria. Prefira prepará-las com a pele, que
é a parte mais rica em ômega-3, e sem
cozinhar demais.

OLEAGINOSAS (SEMENTES, NOZES E
CASTANHAS) – Na hora de fazer um
lanchinho, no intervalo entre as refeições,
uma boa ideia é recorrer às oleaginosas, como
a castanha-do-pará, nozes, amêndoas e
pistache. Elas são ricas em selênio, que já
mencionamos, além de ter vitamina e
gorduras boas. Essas substâncias protegem o
cérebro e atuam nas ondas cerebrais ligadas
ao aprendizado.

CAFÉ – Um bom café é indispensável para dar
energia durante os estudos, mas a cafeína
também atua de outras formas para proteger
as células cerebrais. Contudo, o consumo em
excesso pode aumentar a ansiedade, além de
causar taquicardia ou insônia.

Para terminar, é interessante mencionar que o
cérebro não armazena grandes reservas de
nutrientes; então, sua alimentação deve ser
sempre balanceada para você usufruir sempre
dos benefícios da boa alimentação.

OS PEIXES DE ÁGUAS
FRIAS, COMO O
SALMÃO, SÃO

EXCELENTES PARA
UMA DIETA SAUDÁVEL

Foto de Horizon Content no Pexels
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CIDADANIA

F

Lei obriga a geração de senhas em
braile e com caracteres ampliados

oi sancionada e publicada no Diário Oficial do
Executivo na quarta-feira, dia 08 de janeiro, a
Lei 10.662 /25, do então deputado Márcio

Canella (União), que obriga aos bancos e
estabelecimentos comerciais, que não tenham
dispositivo sonoro para pessoas com deficiência visual,
a impressão de senhas de atendimento em braile e com
caracteres ampliados.

O texto altera a Lei 7.568/17, que prevê o uso dos
avisos sonoros, incluindo também a possibilidade de
um atendente informar a numeração da senha emitida.
Além disso, o aviso sonoro para chamada da senha
deverá ser seguido do número da senha e do guichê de
atendimento.

No caso de descumprimento, os estabelecimentos
poderão pagar multa de R$ 13,6 mil, que será dobrada
em caso de reincidência, sendo revertida para o Fundo
para a Integração da Pessoa com Deficiência (FUPDE),
destinado a gerir recursos e financiar as atividades do
Conselho Estadual para a Política de Integração da
Pessoa com Deficiência – CEPDE. Essa medida não
exclui as demais punições previstas no Código de
Defesa do Consumidor.

“Ainda nos dias de hoje, os deficientes visuais,
quando entram em estabelecimentos que se utilizam
deste sistema de senhas e se deparam com o mesmo
obstáculo que é a falta de adaptação do sistema de
senhas de espera para os deficientes visuais, não
obstante a vigência desde 2017 da Lei que se pretende
alterar. Ao deficiente visual é entregue uma senha
impressa sem, no entanto, a identificação dela em

* Com base em nota da Comunicação
Social da Alerj-RJ

braile, o que faz com para ele, essa senha não valha
nada. Mas o problema não cessa por aí, pois a chamada
nos painéis e TVs contam apenas com um sinal sonoro,
porém, que não identifica auditivamente o número da
senha e o guichê de atendimento”, explicou Canella.

Fo
to

 d
e 

Er
en

 L
i n

o 
Pe

xe
ls



48 | Novas 394 | JANEIRO | 2025

discussão sobre a previdência social no Brasil
tem sido marcada pelo poder do mercado
financeiro e setores conservadores defendendo

a necessidade de reformas radicais, sob a alegação de
um suposto déficit atuarial que colocaria em risco a
sustentabilidade do sistema. No entanto, uma análise
mais aprofundada, com base em dados e evidências,
revela que esse argumento é, em grande medida,
construído sobre premissas falsas e serve a interesses
específicos de grupos econômicos poderosos.

O mito do déficit milionário – A ideia de que a
previdência social brasileira enfrenta um déficit
crônico e insustentável é amplamente divulgada pela
mídia corporativa (patrocinada por bancos e
instituições financeiras) e por economistas
neoliberais. No entanto, diversos estudos apontam que
esse déficit é significativamente menor do que o
apresentado pela imprensa e que, em muitos casos, é
resultado de escolhas políticas e não de problemas
estruturais do sistema.

É importante ressaltar que o envelhecimento da
população é um fenômeno global e que a maioria dos
países desenvolvidos possui sistemas de previdência
social mais generosos do que o brasileiro. Além disso, o
déficit da previdência pode ser facilmente contornado
por meio de medidas como a tributação sobre grandes
fortunas, a redução de benefícios fiscais para as
grandes empresas (este sim um problema difícil de
superar devido ao poder dos lobbies dos empresários
tanto no Poder Executivo quanto no Congresso
Nacional) e o combate à sonegação fiscal.

As verdadeiras ameaças à previdência – Ao invés de
focar em reformas que penalizam os trabalhadores, é
fundamental que o debate sobre a previdência se
concentre nas verdadeiras causas de seus problemas.
Entre as principais ameaças à sustentabilidade do
sistema, destacam-se:

Pagamento de aposentadorias milionárias a

servidores públicos: Um número reduzido de
servidores públicos, especialmente aqueles que
ocupam cargos de alta remuneração, recebe
aposentadorias exorbitantes que ultrapassam o teto
constitucional. Essa prática gera um desequilíbrio no
sistema e contribui para o aumento das despesas
previdenciárias.

Regime previdenciário dos militares: O regime
previdenciário dos militares é um dos mais
privilegiados do país, com aposentadorias altas e regras
de acesso mais flexíveis. Esse regime gera um déficit
significativo e representa uma injustiça com relação
aos demais trabalhadores.

Evasão fiscal: A sonegação fiscal e a falta de
cobrança de tributos devidos por grandes empresas e
pessoas físicas geram uma perda significativa de
recursos que poderiam ser utilizados para financiar a
previdência social.

Desvio de recursos: A destinação de recursos da
previdência para outros fins, como o pagamento da
dívida pública, também compromete a
sustentabilidade do sistema.

A necessidade de uma reforma justa e democrática -
Uma reforma da previdência social é necessária, mas
ela deve ser justa e democrática, priorizando a
proteção dos direitos dos trabalhadores e garantindo a
sustentabilidade do sistema a longo prazo. Algumas
medidas que podem ser adotadas nesse sentido
incluem:

Combate aos privilégios: É fundamental acabar com
os privilégios de determinados grupos, como servidores
públicos de alta renda e militares, e estabelecer um
teto único para todas as aposentadorias.

Fortalecimento da arrecadação: Aumentar a
arrecadação tributária, combatendo a sonegação e
tributando as grandes fortunas, é essencial para

A

OPINIÃO

PREVIDÊNCIA SOCIAL NO BRASIL:
MITOS E REALIDADES
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garantir a sustentabilidade da previdência.

Ampliação da base de contribuintes: É preciso
ampliar a base de contribuintes, incluindo
trabalhadores informais e autônomos, para garantir a
sustentabilidade do sistema a longo prazo e trazer
segurança para esses trabalhadores no futuro.

Democratização do debate – A discussão sobre a
reforma da previdência deve ser ampla e democrática,
com a participação de todos os setores da sociedade.

A crise da previdência social não é um problema
técnico, mas sim político. A solução para essa crise
passa por uma reforma que priorize a justiça social e a

equidade, combatendo os privilégios e garantindo a
proteção dos direitos dos trabalhadores. É fundamental
que a sociedade civil se organize e participe
ativamente desse debate, exigindo do governo
medidas que garantam uma previdência social digna
para todos.
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INSS DE MINISTRO RELIGIOSO
SERVIÇO

QUANDO O MINISTRO PODE TER
CARTEIRA ASSINADA?

Há situações em que o Ministro de Confissão
Religiosa pode trabalhar com vínculo empregatício, ou
seja, com a Carteira de Trabalho assinada

O ministro de confissão religiosa só será empregado
da organização religiosa a ela vinculado se verificados
presentes os requisitos previstos na CLT. Quase certo
que quando isto acontece, certamente tal organização
religiosa estará trilhando o caminho torto do desvio de
finalidade. Afinal, sacerdócio é algo muito maior,
muito mais sublime do que mero ofício laboral na mais
pura acepção da palavra. É chamado divino para cuidar
da alma das pessoas. Se de igreja só tem o nome, então
não é igreja, é empresa, é comercialização do sacro, do
divino. Neste sentido, os tribunais vêm agindo sábia e
acertadamente, negando reconhecimento de vínculo
de emprego a “pastores” que vergonhosamente
procuram seus direitos na Justiça.

Por oportuno, é preciso destacar que é claro que o
ministro de confissão religiosa poderá prestar serviços
de natureza não espiritual a uma outra Igreja à qual
não esteja vinculado, em regime celetista, bem como a
uma instituição de ensino ou outra organização até
mesmo mercantil.

Afinal, o campo de atuação do pastor ou teólogo é
bem abrangente, como podemos ver nesta lista de
áreas e atividades em que o Ministro pode trabalhar
como empregado, sob o regime da CLT:

UNIVERSIDADES: como pesquisador ou professor
em cursos de teologia, letras, antropologia ou outras
ciências humanas e sociais.

ESCOLAS: como professor de religião.
EDITORAS: elaborando, revisando ou avaliando

livros de cunho religioso ou ainda
IGREJAS: como ministro ordenado, pastor, padre,

missionário, evangelizador, catequizador, agente de
pastorais etc.

VEÍCULOS DE COMUNICAÇÃO: na elaboração,
coordenação ou execução de programas e materiais
religiosos, como consultor para obras de ficção que
tenham elementos de religião em seu enredo.

INSTITUIÇÕES DE SAÚDE PÚBLICAS E
PRIVADAS: oferecendo conforto espiritual a
pacientes e seus familiares.

ÓRGÃOS PÚBLICOS: como capelão no Exército,
Marinha, Aeronáutica ou nas forças policiais estaduais,
por exemplo.

ORGANIZAÇÕES NÃO GOVERNAMENTAIS:
apoiando ou liderando projetos de cunho social, como
pastorais, organizações de ajuda humanitária etc.

O QUE TODA IGREJA PRECISA SABER SOBRE CONTRIBUIÇÃO
PREVIDENCIÁRIA (INSS) DO MINISTRO RELIGIOSO – Parte 3

* Para mais informações, confira em https://
www.mundovestibular.com.br/cursos/curso-de-
teologia, que serviu como fonte desta matéria.
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SERVIÇO

uma proposição de Segurança Jurídica, é
relevante acentuar que, (respeitados
entendimentos diversificados), no Sistema

Jurídico Brasileiro, só é crime uma atitude (conduta)
que esteja expressamente tipificada (descrita) numa
Lei Federal. Este é o princípio constitucional da
legalidade (“Não há crime sem lei anterior que o
defina”, assegurado no Artigo 5º, Inciso: XXXIX, CF/
1988), validando um dos ativos mais preciosos no
momento atual, que é a Segurança Jurídica do
Cidadão, protegido da ‘sanha’ dos agentes do estado
pela Constituição Federal.

Consequentemente, é proibida a quaisquer dos
agentes públicos do sistema de justiça, entre os quais:
Guardas de Trânsito, Policiais Civis e Militares,
Detetives, Inspetores, Delegados de Polícia,
Defensores Públicos, Promotores de Justiça, Juízes,
Desembargadores, Ministros de Tribunais Superiores,
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inclusive do Supremo Tribunal Federal, uma
interpretação e/ou aplicação extensiva de normas
punitivas, (independente de sua opinião pessoal ou
posicionamento jurídico).

Opiniões perpetuadas por determinados indivíduos,
que às vezes causam repulsa, eis que, antiéticas,
anticristãs, antisociais, desrespeitosas, depreciativas,
ofensivas etc, (às quais devem ser evitadas,
desestimuladas, reprovadas, rechaçadas etc), mas não
podendo portanto, à luz da Carta Magna Nacional,
serem criminalizadas, como nominado: ‘Intolerância
Religiosa’, ‘Discurso de Ódio’ ou ‘Racismo Religioso’,
em face da ausência de legislação federal punitiva.

Expressões de cunho da perspectiva ‘sociológica’,
posicionamento que pode não ser ‘politicamente
correto’, não ser simpático, ou, até mesmo, antipático
para alguns, mas é jurídico; destacadamente no

SEGURANÇA JURÍDICA E
PERSPECTIVA SOCIOLÓGICA

Publicação do Governo da Bahia (Foto: Imagem/Divulgação - Instagram do Governo da Bahia)
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embate teológico, (o que não quer dizer, reafirme-se,
aquiescência, concordância ou conivência, com
atitudes, que apesar de não poder ser tachadas de
criminosas), são entendidas por alguns líderes
espirituais como prepotentes com a fé alheia; daí a
relevância da Lei 11.635 /2007, que institui o ‘Dia
Nacional de Combate à Intolerância Religiosa’, em 21
de janeiro, visando conscientizar do respeito a
diversidade religiosa no país.

Diferente dos crimes de injúria, preconceito,
discriminação, vilipêndio a objeto religioso,
charlatanismo, e, ainda, impedimento ou perturbação
de cerimônia religiosa, estes sim são explicitamente
tipificados no Código Penal, (Artigo 140, §3º, 208-A e
B, Artigo 283), e, nas Leis Federais: 9.459/1997, e,
14.532 /2023; como a conduta criminosa praticada por
um vereador do Partidos dos Trabalhadores, de
Curitiba, PR, ao perturbar o ato espiritual, invadindo
uma Missa numa Igreja Católica.

Enfatize-se que, em função do crime cometido, ter
suas condenações, (política e judicial),
inacreditavelmente anuladas pelo Supremo Tribunal
Federal, o parlamentar do PT atualmente exerce o
cargo de Deputado Estadual no Paraná; o que reforça
ainda mais a necessidade do intenso combate social,
político e institucional, para que se tenha na
sociedade, mais que uma ‘perspectiva sociológica’; no
caso do direito ‘Segurança Jurídica’.

Anote-se que posicionamentos teológicos
diferenciados, como divulgado pelo Jornal ‘O Globo’: ‘A
retratação (voluntária) de um pastor evangélico por
expor faixas atacando religiões de matriz africana’,
“(…) o Procurador Júlio Araújo, do MPF/RJ, cobrou
explicações de um pastor da Igreja Casa da Bênção
(…), de Nilópolis, RJ, por expor faixas de intolerância

religiosa com mensagens (meu Deus!) do tipo: “E
macumba pega e mata. E só Deus liberta da macumba”.
O Pr. José Carlos da Silva disse, à época, tratar-se de
uma “campanha de batalha espiritual” e desafiou o
MPF/RJ a identificar o crime nas faixas. As mensagens,
porém, foram removidas dias depois. (…)’

O procurador recebeu um alentador ofício do pastor
nestes tempos de intolerância. O Pr. José Carlos da
Silva (voluntariamente) se desculpou por expor a faixa,
algo inédito num caso como esse, segundo Araújo. O
pastor contou que foi interpelado por uma conhecida,
dizendo que a mensagem era uma ofensa aos
seguidores de religiões de matrizes africanas: (...)”

“Lamento que este fato irrefletido tenha ofendido
uma vizinha da igreja, integrante da minha
comunidade, e também os povos e comunidades de
matriz africana, pelo que apresento o meu pedido de
desculpas através desta retratação (voluntária).
Entendo que os tempos atuais exigem posturas
diferentes e atentas, visto o risco da intolerância
religiosa. (…)”, “(…) Tudo o que vós quereis que os
homens vos façam, fazei-lho também vós a eles; porque
esta é a lei e os profetas. (…)”, Mateus 7.12.

“Bem aventurados os que observam o direito,
que praticam a justiça em todos os tempos.”

Salmos 106.3
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A DECADÊNCIA DAS COBRANÇAS
INCONSTITUCIONAIS

SERVIÇO

uitos Estados e Municípios têm promovido a
atualização da cobrança de sua dívida ativa
com índices próprios, muitas vezes

superando a correção dos tributos federais. O que
pouca gente sabe é que em 14 /04 /2010, o Supremo
Tribunal Federal julgou procedente a Ação Direta de
Inconstitucionalidade (ADI) 442 para “conferir
interpretação conforme ao artigo 113 da Lei nº 6.374 /
1989 do Estado de São Paulo, de modo que o valor da
Ufesp não exceda o valor do índice de correção dos
tributos federais”.

Como se sabe, o art. 102, § 2º da Constituição
Federal estabelece que os julgamentos em ADI
“produzirão eficácia contra todos e efeito vinculante,
relativamente aos demais órgãos do Poder Judiciário e
à administração pública direta e indireta nas esferas
federal, estadual e municipal”.

O Estado de São Paulo, por exemplo, ao menos
desde a publicação da ADI 442, em 28/05 /2010, tinha
o dever de limitar os juros ao máximo dos aplicáveis
pela União. Contudo, não foi assim que procedeu o
fisco estadual, que permaneceu cobrando juros
indevidos no lançamento de seus créditos tributários.

Por outro giro, toda vez que qualquer ente
federado faz lançamento tributário para eventual
cobrança de imposto precisa obedecer ao princípio da
legalidade, porque é dever do Estado cumprir a lei, o
que faz que com muitas execuções fiscais estejam
fulminadas pela decadência, já que as respectivas

M certidões de dívida ativa são nulas e não podem ser
substituídas. Não se trata de mero erro de lançamento
porque, mesmo tendo ciência do julgamento da ADI
442, o Estado de São Paulo - dentre outros tantos entes
subnacionais - optou por perseguir cobranças
inconstitucionais, sobrecarregando o Poder Judiciário
com matéria já declarada inconstitucional há anos.

Em suma, quando um contribuinte é cobrado com
correção monetária e juros maiores do que aqueles
cobrados pela União, temos um lançamento tributário
em desacato à norma vinculante (ADI 442), o que faz
por conseguinte que a inscrição da dívida seja
inconstitucional, isto quer dizer que após o a
publicação da ADI 442 julgada pelo STF em 14 /04 /
2010, todo lançamento tributário efetuado por estados
ou municípios com juros e correção maiores do que a
taxa Selic são inconstitucionais e podem ser
impugnados pela arguição da decadência do direito de
substituir a certidão de dívida ativa.

Exija o cumprimento da Lei. Consulte sempre um
advogado para garantir o pleno atendimento de seus
direitos.



Novas 394 | JANEIRO | 2025 | 55



56 | Novas 394 | JANEIRO | 2025

ESTANTE

Manual de Aconselhamento
Cristão Cognitivo foi escrito por
Neudelon Azevedo, pastor

batista que atua na cidade de
Governador Valadares, MG. Ele é
formado em Teologia e em Psicologia
(especialista em Terapia Cognitivo
Comportamental, Neuropsicologia
Clínica e Ciências da Religião). É
também professor e diretor do
Seminário Teológico Batista Kairós e
professor do Seminário Batista do Leste
Mineiro. É membro do CPPC (Corpo de
Psicólogos e Psiquiatras Cristãos) e
autor dos livros Comece bem a semana e
Manual de Aconselhamento Cristão Cognitivo. É
casado com a professora Kathia Azevedo, pai de
Amanda e do Pedro.

Na contracapa do livro, na apresentação, temos um
resumo da obra: “Toda pessoa que pratica o
aconselhamento cristão precisa investir em seu
crescimento espiritual por meio da oração e do estudo
da Bíblia, ferramentas valiosas nas quais podem confiar.
Além disso, o conhecimento em outras áreas das
ciências humanas pode ser um poderoso aliado. Com
mais de 20 anos de experiência utilizando a Terapia
Cognitivo Comportamental, o autor procura
identificar recursos úteis que possam ser utilizados
para apoiar o aconselhamento cristão. O
aconselhamento cognitivo cristão é uma abordagem
que combina a sabedoria bíblica com os princípios da
Terapia Cognitivo Comportamental para ajudar os
indivíduos a enfrentar os diversos desafios da vida.
Neste livro são apresentados os transtornos
psiquiátricos mais comuns, aborda a Psicoteologia,
analisando o papel da fé no cuidado com pessoas em
sofrimento emocional. Ao longo do livro, o leitor
encontrará recursos e estratégias práticas para
conselheiros cristãos, serão fornecidos exemplos de
sessões de aconselhamento sobre vários temas, dentre
eles a depressão, a ansiedade, o Burnout, a crise
conjugal e outros, simulando diálogos entre o
conselheiro cristão e o aconselhado. Além disso, são
apresentados versículos bíblicos úteis para diversas

situações, como ansiedade, tristeza,
luto, entre outras.”

O livro é divido em 12 capítulos,
começando com Introdução, o
Aconselhamento Cristão, O perfil do
conselheiro cristão, A prática do
Aconselhamento, O encontro do
aconselhamento cristão com a
psicologia, Psicólogo, Psiquiatria e
Psicanalista, Escolas da Psicologia,
Terapia Cognitivo Comportamental,
Transtornos Psiquiátricos, Psicoteologia,
Recursos da psicologia para o
aconselhamento cristão, e, por fim, A

prática do aconselhamento cristão cognitivo.

No primeiro capítulo o autor aborta o conselheiro
na Bíblia e na história da igreja, mostrando o papel do
conselheiro no Antigo Testamento, no Novo
Testamento e no decorrer da história da igreja.

Ele traça o perfil do conselheiro cristão, ressaltando
que ele precisa ter empatia, respeito, sigilo,
sobriedade, desprendimento, capacitação, aceitação,
humildade, imparcialidade e discernimento.

Recomendo esta obra publicada em 2023. Se você
se identifica como alguém que deseja ajudar outras
pessoas através do aconselhamento cristão, não deixe
de ler este livro.

O livro apresenta ainda várias referências
bibliográficas sobre o tema TCC (Terapia Cognitivo
Comportamental) o que contribui para o
aprofundamento e aperfeiçoamento do conselheiro
interessado!

MANUAL DE ACONSELHAMENTO
CRISTÃO COGNITIVO

O
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Fé para o impossível estreia nos
cinemas em 20 de fevereiro

Baseado em uma emocionante história real, o filme estrelado
por Vanessa Giácomo e Dan Stulbach, ganha novo pôster

anessa Giácomo e Dan Stulbach interpretam
Renee e Philip Murdoch no novo filme Fé para
o impossível, que estreia nos cinemas de todo o

Brasil em 20 de fevereiro. Com direção de Ernani
Nunes, o filme conta a impressionante história real de
recuperação de Renee, que, após ser atacada durante
uma corrida no Rio de Janeiro e internada em estado
gravíssimo, superou todas as expectativas médicas. Fé
para o impossível é uma coprodução da +Galeria com a
360 WayUp e o Grupo Telefilms, e acaba de ganhar
novo pôster.

Na trama, Dan Stulbach interpreta o marido de
Renee Murdoch (Giácomo), Philip Murdoch. Ele é
pastor em uma igreja e compartilha em suas redes
sociais a evolução e a rotina de sua mulher. Além disso,

V Juliana Alves interpreta a médica responsável por
cuidar de Renee,  valorizando o papel da ciência e da
medicina em uma intensa e complicada recuperação.

O casal possui quatro filhos que são interpretados
por Theo Medon,  Julia Gomes, Bella Alelaf e Arthur
Biancato. Além disso, Fé para o impossível possui uma
música tema, composta por Eli Soares, que leva o nome
do filme.

O roteiro é escrito por Guilherme Ruiz e Carolina
Minardi, adaptado do livro ‘Dê a volta por cima’, de
Philip e Renee Murdoch. A produção é assinada por
Ricardo Costianovsky, Tomás Darcyl, Clara Ramos e
Ygor Siqueira e a estreia de Fé para o impossível está
marcada para 20 de fevereiro.
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PANORAMA

REFLEXÕES SOBRE CONFIANÇA,
EMPATIA E AFETIVIDADE

N além de várias outras atividades.

Por todas estas razões, neste espaço literário quero
pontuar e registrar a importância dos médicos,
verdadeiros sacerdotes – obviamente falo dos bons
médicos, não os mercenários que, infelizmente,
proliferam no mercado.

Nesta esteira de raciocínio, quero apresentar três
qualidades essenciais para este relacionamento entre
pacientes e os profissionais da saúde: primeiro, é
necessário que estas relações sejam pautadas na
confiança; segundo, na empatia e, em terceiro,
sobretudo, na afetividade.

Sobre esta última quero acrescentar que, hoje em
dia, as manifestações de afetividade, de modo geral em
beijos, abraços, feitura de coração com as mãos,

o mundo de hoje, profundamente conturbado,
tresloucado, como descreveu o inesquecível
pastor David Malta Nascimento, estamos nos

tornando em um mundo de loucos, numa sociedade
absurda, dominada e escravizada pela tecnologia,
consumida de forma compulsiva e obsessiva.

No meu retorno ao Rio de Janeiro, morando no
momento na Tijuca, Zona Norte da cidade,
impressiona-me a intensa movimentação do Metrô e a
baixa qualidade das programações televisivas, eivadas
de futilidade, com as honrosas exceções de praxe.

Nesta estrada patológica, percebemos o quanto a
saúde pública se deteriora. A bem verdade, observamos
que existem alternativas: as caminhadas; os programas
de controle de peso, do colesterol e da glicose alterada;
as atividades físicas e mentais continuas e controladas,
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evidenciando altíssimas carências. No entanto, eu
creio que afetividade é muito mais: é perdão, aceitação,
doação e compaixão sem interesses carnais,
exclusivamente.

Neste mundo materialista, hedonista, em que tudo
tem segundos interesses, observa-se ainda que há
grandes vazios existenciais, que se tentam mascarar
com bebedeiras e glutonarias intermináveis.

Finalmente, quero saudar e efusivamente todos os
médicos que exercem a sua profissão como um
ministério sacerdotal, agindo por vocação e não por
dinheiro somente. Por isso homenageio com grande
alegria e afetividade, o meu cardiologista e clinico
geral, Doutor Rodrigo Mousinho Freire, médico
titular do Hospital Pró-cardíaco de Botafogo, que é o
meu médico há 17 anos. Com sua vasta experiência, ele
detectou um grave problema em minhas coronárias,
que acabou me levando a uma séria intervenção
cirúrgica agora em dezembro.

Além do Doutor Rodrigo quero destacar as pessoas
carinhosas do Psicólogo Clínico Luís Alfredo Millecco
Monteiro, que conheço desde 1974, e que muito me
ajudou, através da Clínica Pavlov. Além dele, a sua
esposa, Ana Maria Monteiro que conheço desde 1976,

além da filha dele, Maria Luiza Monteiro, também
psicóloga clínica. Enfim, uma família dedicada a
psicoterapias correntes.

Quero também, por extensão, homenagear o
pastor, professor, e também psicólogo Pedro Jorge Faria
de Souza, Ministro de Educação da Igreja Batista do
Méier. O pastor Pedro foi ministro de Educação da 1ª
Igreja Batista de São Gonçalo, atuando na equipe
ministerial do saudoso pastor Mauro Israel Moreira.
Ele foi, ainda, o meu orientador de modalidade do
Curso de Educação, do Seminário Teológico Batista do
Sul do Brasil, na década de 90.

O pastor Pedro faz atendimento pastoral que,
também é um sacerdócio e exige muito além da oração,
confiança, empatia e afetividade diante deste mundo
atribulado e sem solução humana.
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 MERCADO EDITORIAL

Bíblia Igreja Primitiva: uma nova
perspectiva sobre a Palavra de Deus

BÍBLIA DE ESTUDO
IGREJA PRIMITIVA
Editora: Sociedade
Bíblica do Brasil (SBB)
Tradução: Nova Almeida
Atualizada (NAA)
1888 páginas

Sociedade Bíblica do Brasil (SBB) lança a
Bíblia de Estudo Igreja Primitiva, uma edição
que oferece uma visão aprofundada da vida nos

tempos bíblicos e dos primeiros intérpretes cristãos.
Com tradução na Nova Almeida Atualizada (NAA), a
nova Bíblia de estudo destaca o contexto histórico das
Escrituras e traz reflexões de antigos rabinos e dos Pais
da Igreja, proporcionando uma compreensão mais rica
das raízes da fé cristã.

Este lançamento, que estará disponível a partir de
fevereiro, é voltado para aqueles que desejam explorar
o significado histórico das Escrituras e conectar-se com
as interpretações originais dos textos sagrados. A
Bíblia inclui uma série de recursos como textos
antigos relacionados ao Antigo e Novo Testamento,
quadros explicativos sobre a vida cotidiana, artigos
temáticos, e estudos de palavras nas línguas originais.

Entre os destaques, a edição traz cronologias do
Antigo e Novo Testamento, além de uma seção que

A
A nova edição da Bíblia de Estudo, publicada pela SBB,

valoriza as raízes da fé cristã com recursos inéditos
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explora o período de transição entre os dois, abordando
suas lutas e inovações. Ilustrações, mapas e fotos
complementam o conteúdo, tornando o estudo ainda
mais acessível e visualmente envolvente.
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Para quem tem luz, nenhuma
escuridão é eterna

AURORA
Vitória Souza
Editora Mundo Cristão
384 páginas

escritora Vitória Souza apresenta uma
sociedade colapsada em Aurora, nova ficção
cristã publicada pela Editora Mundo Cristão.
Após a devastação causada por um vírus, a

nação de Kyresia tem muitos desafios, entre eles,
estabelecer um sistema de produção eficiente capaz de
gerar um mínimo de condições para as pessoas
reconstruírem suas vidas. A solução foi dividir o país
em cinco territórios: Agrícola, Artesã, Comercial,
Tecnológica e Armada (a rica capital). O que, na
prática, se tornou uma grande esteira de corrupção e
desigualdade.

No centro dessa trama está Helsye, sentenciada à
morte após agredir um agente da segurança do país
insurgente. Condenada a receber uma injeção letal do
Lanulavírus, a jovem descobre o impossível: é imune.
Ao ser resgatada por Loryan, ela é apresentada ao
grupo de rebeldes conhecidos como os Recolhedores,
pessoas que lutam para expor os crimes de Armada e
derrubar o regime atual.

A revelação de que é resistente ao vírus transforma
Helsye na chave de uma revolução libertadora. Em
capítulos intercalados, o leitor acompanha os pontos
de vista de Helsye e Loryan, e pelos olhos deles,
conhecem os outros membros do grupo. Juntos, os
protagonistas tentam descobrir uma cura e, ao mesmo
tempo, lutar contra o domínio opressor do presidente
Buruk. Entre fugas e confrontos, o livro mescla
momentos de ação, romance, mensagens de esperança
e traz personagens, como Ayah, que remetem aos
ensinamentos das Sagradas Escrituras.

Novo livro de ficção cristã, Aurora tem como fundo um cenário
distópico para apontar o caminho à redenção divina

MERCADO
EDITORIAL

Ao usar o cenário distópico como pano de fundo, a
autora destaca as desigualdades sociais e o controle
daqueles que detêm o poder, além de reflexões sobre
liberdade e o papel da fé diante das adversidades. A
história também aborda os princípios cristãos, como o
valor da amizade e do perdão. Aurora é uma distopia
que aponta para a redenção e a paternidade divina.
Afinal, para aqueles que têm luz, nenhuma escuridão
será eterna.

A autora, Vitória Souza era só uma garota que se
achava esquisita até que, por algum motivo, Jesus
achou que ela seria uma boa melhor amiga. Desde
então, os dois são inseparáveis e ela tenta encaixá-lo
em qualquer conversa, inclusive nos livros que escreve
e nas redes sociais.
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Conversa com Deus Pai: doses
diárias de fé e esperança

CONVERSA COM
DEUS PAI
Amanda Veras
Editora Principis
384 páginas

Neste devocional, Amanda Veras apresenta reflexões sobre perdão, resiliência e propósito
além de ressaltar a importância do acolhimento divino para a saúde mental

MERCADO EDITORIAL
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uando a sensação constante de correr contra o
tempo e a solidão parecem dominar o dia a dia,
a certeza de que temos um protetor amoroso
que nos acolhe e conforta a alma pode reduzir

o peso da carga e renovar as esperanças.

No lançamento Em Conversa com Deus Pai, a
autora convida o leitor a trilhar uma jornada profunda
de autoconhecimento, por meio de reflexões diárias
que geram paz interior, fortalecem a saúde mental e
estreitam os laços com o Senhor.

Publicação do Principis, selo do Grupo Editorial
Ciranda Cultural, o livro reúne 365 mensagens que
abordam temas universais e exploram a natureza do
amor e o poder da fé. Também evidenciam a
necessidade do perdão, da busca por propósito, e,
sobretudo, a importância de construir um sólido
relacionamento com Deus.

A autora oferece uma perspectiva inspiradora sobre
a vida, a morte, a resiliência e a conexão com o
universo. Com textos objetivos, guiados por trechos
bíblicos, as reflexões reforçam as promessas do Pai e
lembram que cuidar dos pensamentos, cultivar
relações saudáveis e não permitir o avanço dos medos
são atitudes imprescindíveis para viver bem o ano todo.

Com esse devocional, Amanda Veras propõe um
compromisso diário com o Senhor, um espaço para

pequenos e profundos diálogos, capazes de trazer alívio
em dias cada vez mais atribulados. Conversa com Deus
Pai combina espiritualidade, desenvolvimento e
crescimento pessoal em doses capazes de promover o
despertar da consciência de maneira leve, mas com
uma das bases mais fortes que a humanidade conhece.

Amanda Veras é graduada em Direito e Psicologia,
palestrante, idealizadora e fundadora do Instituto VOP
- Vida, Otimismo e Propósito. Possui certificação
internacional pelo International Society of Schema
Therapy e já ministrou palestras por vários estados do
Brasil.
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Devocional propõe jornada
de crescimento espiritual

PENSE E ORE
Mensagens inspiradoras
para um novo tempo
Diego Menin
Editora Vida
344 páginas

A ideia é que o leitor alcance um novo nível de
intimidade em seu relacionamento com o
Senhor, para ser surpreendido com agir de

Deus em sua vida.

O livro está dividido em 12 temas gerais, um para
cada mês do ano. Além disso, em cada dia, o leitor
encontrará três seções importantes: o Lembrete do
Dia, com uma frase de incentivo, aconselhamento ou
um reforço ao assunto tratado; o Plano de Leitura
Bíblica, que guiará você através das Escrituras; e a
seção Pense e Ore, que indica o tópico do dia pelo qual
orar. Através desta obra cuidadosamente elaborada, o
leitor será capaz de desenvolver o seu caráter e crescer
espiritualmente, a fim de desfrutar um ano de
aprendizado e comunhão íntima com o Pai

O autor, Diego Menin é casado com Carla Menin e
pai da Júlia. É pastor presidente da igreja Lírio.
Formado em Ciências Econômicas e Teologia, é o
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Pense e ore é uma proposta para conduzir o leitor a uma jornada espiritual
durante todo o ano, por meio da meditação diária na Palavra de Deus.

idealizador da visão “Be Power”, que incentiva pessoas
a utilizarem seu estilo de vida como uma ferramenta
poderosa para a propagação do Evangelho. Além disso,
tem impactado mais de um milhão de pessoas através
das redes sociais e é autor de diversos livros.
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Tecnologia e espiritualidade:
ferramentas para se conectar com Deus

GLORIFY
365 devocionais para uma
vida conectada com Deus
Editora Mundo Cristão
288 páginas

E m um mundo que busca respostas imediatas,
Glorify: 365 devocionais para uma vida
conectada com Deus propõe uma prática diária
que une espiritualidade e tecnologia de forma

acessível. Não apenas um livro com reflexões, mas uma
ferramenta criada para transformar momentos comuns
em experiências de conexão profunda.

O novo volume, desenvolvido pelo aplicativo
Glorify em parceria com a Editora Mundo Cristão, está
organizado em 52 semanas e oferece a oportunidade de
refletir sobre questões essenciais da vida: ansiedade,
propósito, relacionamentos, tomadas de decisão,
resiliência, finanças pessoais, autocontrole e
produtividade.

Com uma proposta simples e fácil de aplicar, a cada
dia do ano uma nova reflexão convida o leitor a trilhar
caminhos inexplorados para se conectar com algo
maior. A ferramenta é um complemento ao aplicativo
homônimo, que chegou ao Brasil no início de 2021 e
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Organizado em 52 semanas, “Glorify: 365 devocionais para uma vida conectada
com Deus” surge como uma ferramenta tecnológica que possibilita momentos

de reflexões espirituais na palma da mão.

tornou-se o app de oração mais conhecido do país, com
cerca de cinco milhões de usuários. Glorify 365 é um
convite para que o leitor explore a própria fé de forma
leve e inclua, de maneira pessoal, mais espiritualidade
na rotina.
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